
// Polícia Militar realiza desde ontem a operação Tiradentes, com 24 horas de ações visando a redução da criminalidade na capital  

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Propositores da causa 
não viveram para louvar 
os santos potiguares.  #4

Pesquisa feita pelo 
Programa Internacional 
de Avaliação de 
Estudantes (Pisa) 
conclui que no Brasil, 
aproximadamente um 
em cada dez estudantes 
é vítima frequente de 
bullying nas escolas. 
Segundo os dados, são 
adolescentes que sofrem 
agressões físicas ou 
psicológicas, que são 
alvo de piadas e boatos 
maldosos, excluídos 
propositalmente pelos 
colegas e também não 
são chamados são 
chamados para as festas 
e reuniões da turma.  
 Cidades #15

Pesquisa do Ibope 
mostra o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) como presidenciável 
com maior potencial 
de voto entre nomes 
testados.  Pela primeira 
vez desde 2015, se 
equivale o percentual de 
eleitores que tendem a 
votar nele com os que 
não votariam jamais. 
 Política #3

Com votação marcada 
para dia 2 de maio, o 
relatório da reforma da 
Previdência passará por 
nova discussão semana 
que vem. Nesse percurso, 
já sofreu mudanças e 
deve ter outras. Entenda 
tudo que já foi alterado 
para depois não ser pego 
de surpresa quando for se 
aposentar.  
 Economia #8

18% dos 
alunos já 
sofreram 
bullying

Lula tem 
maior 
potencial, 
diz Ibope

Reforma da 
Previdência:  
entenda o 
que mudou

Segurança no RN 
ganha reforço de 240 
homens nas ruas 
Investimento de R$ 3 milhões vai garantir pagamento de diárias pelos próximos 
seis meses e possibilitar que Natal e demais cidades do Estado tenham policiamento 
ostensivo ampliado. Nova secretária promete cobrar operações da PM.  Cidades #11
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Para Francisco 
vai canonizar 

Mártires do RN 
em outubro 

Os 30  Mártires de Cunhaú 
e Uruaçu, executados em 
1645, serão canonizados, 

em Roma, no dia 15 de 
outubro. A notícia foi 

confirmada pelo próprio 
Papa Francisco.  #8

“Ei, boy! Bote esse!” para a 
Du Souto lançar seu disco #20

Conheça os 
aventureiros 
1.0 da Ford e 

da Fiat #10

// Desde o impeachment, 
rejeição a Lula caiu 14%

ABC e Globo 
fazem primeira 
partida da final 

amanhã
Apontadas como favoritas 

desde o início do campeonato, 
equipes fazem decisão inédita 

que começa a ser disputado 
amanhã no Barrettão, em 

Ceará-Mirim. #16
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Delações 
agravam situação 
de Lula em 
relação a sítio

A
o menos cinco de-
latores da Ode-
brecht relataram à 
Procuradoria-Ge-
ral da República 

detalhes sobre a reforma feita 
em um sítio em Atibaia, no in-
terior de São Paulo, que inves-
tigadores suspeitam ser do ex-
-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. Entre eles, o patriarca da 
família, Emílio Odebrecht, dis-
se ter informado Lula sobre o 
andamento da obra em reu-
nião no Palácio do Planalto. 
Também delator, o engenhei-
ro Emyr Diniz Costa Júnior 
afirmou ter comprado até um 
cofre para guardar o dinheiro 
usado para reformar o imóvel.

Os depoimentos reforçam 
as suspeitas da força-tarefa da 
Operação Lava Jato em Curiti-
ba de que Lula é o real proprie-
tário do imóvel e as benfeito-
rias serviram de contraparti-
da da empreiteira pela atuação 
do petista em favor do grupo na 
época em que foi presidente, o 
que configura propina. Um in-
quérito aberto há cerca de um 
ano sobre o caso foi prorrogado 
em janeiro e está em fase final.

O principal argumento 
da defesa de Lula é de que a 
propriedade não está em seu 
nome. A defesa admite, po-
rém, que o ex-presidente es-
teve no imóvel algumas vezes 
com a família. Para investiga-
dores, o registro em nome de 
outras pessoas seria uma for-
ma ocultar patrimônio.

Em delação, Emílio disse 
ter relatado a Lula, em reunião 
no Planalto, em 2010, que as 
obras no sítio ficariam pron-
tas no mês seguinte. O encon-
tro, segundo ele, ocorreu no 
fim do ano, próximo do fim do 
mandato do então presidente.

Emílio relatou aos procu-
radores que, no encontro, o 
petista não teria ficado "sur-
preso" com a informação. "Eu 
disse: 'Olhe, chefe, o senhor vai 
ter uma surpresa e vamos ga-
rantir o prazo que nós tínha-
mos dado no problema lá do 
sítio'." Anotações e e-mails fo-
ram entregues pelo delator 
como forma de comprovar a 
reunião.

Um dos principais inter-

locutores da Odebrecht com 
Lula, o ex-diretor de Relações 
Institucionais Alexandrino 
Alencar, afirmou que o pedido 
para a reforma no sítio foi fei-
to pela então primeira-dama, 
Marisa Letícia, que morreu em 
fevereiro.

"Ela me falou sobre um sí-
tio e me perguntou se a com-
panhia poderia ajudá-los a fi-
nalizar obras e reformas que 
estariam atrasadas, porque a 
equipe que fazia o trabalho es-
tava com desempenho medí-
ocre", afirmou. Segundo o de-
lator, Marisa disse que ela e o 
ex-presidente pretendiam fre-
quentar o imóvel a partir de ja-
neiro do ano seguinte.

DEFESA NEGA 
O advogado Cristiano Za-

nin Martins, que defende o ex-
-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, afirmou nesta quarta-fei-
ra, 19, que o sítio não perten-
ce ao seu cliente e que não há 
qualquer acusação formal so-
bre o caso. “Com relação às de-
lações da Odebrecht, o que te-
mos sempre respondido é que 
são declarações unilaterais de 
pessoas que têm interesse em 
negociar estas declarações em 
troca de liberdade ou benefí-
cios”, afirmou o advogado.

Em nota, o advogado Ro-
berto Teixeira disse que “ja-
mais propôs, orientou ou exe-
cutou qualquer ato ilegal” no 
exercício da advocacia. Segun-
do ele, o delator admite que o 
sítio era de Fernando Bittar, seu 
cliente. “Minha atuação, en-
quanto seu advogado, era a de 
formalizar as obras realizadas 
como condição para que meu 
cliente fizesse o pagamento do 
valor devido pelos serviços.”

Ricardo Brandt, 
Fausto Macedo, 
Luiz Vassallo e Julia Affonso
Agência Estado 

// Segundo Alexandrino de 
Alencar, Marisa pediu reforma  

REPRODUÇÃO/ YOUTUBE

A presidente do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF), Cármen Lúcia, 

decidiu abrir sindicância para 
apurar a quebra de sigilo das 
decisões do ministro Edson 
Fachin sobre as delações de ex-
-diretores da empreiteira Ode-
brecht. Um grupo de trabalho 
foi instituído e deverá concluir 
a apuração em 30 dias.

As decisões do minis-
tro, que abriu inquéritos con-
tra parlamentares citados nas 
delações, foram assinadas no 
dia 4 abril e estavam previstas 
para ser divulgadas nesta se-
mana, após o feriado de Pás-
coa. No entanto, todos os ar-
quivos do processo e as ínte-
gras das decisões de Fachin 

foram publicadas na semana 
passada pelo jornal O Estado 
de S. Paulo.

Por meio de sua assessoria, 
a ministra declarou que a Cor-
te vai julgar os processos da 
Operação Lava Jato, “indepen-
dentemente de qualquer per-
calço ou tentativa de atraso”.

Após a abertura dos inqué-
ritos envolvendo a delação de 
ex-executivos da Odebrecht, 
109 pessoas passaram a ser in-
vestigadas no STF. Em média, 
processos criminais podem le-
var pelo menos cinco anos e 
meio para ser concluídos na 
Corte.

O tempo é estimado pela 
FGV Direito Rio, que estimou 
o prazo que leva para que um 
processo criminal envolvendo 
autoridades com foro privile-
giado seja finalizado.

// Justiça

STF vai apurar vazamento 
de decisões de Fachin 
sobre delações
André Richter 
Da Agência Brasil 

// Lava Jato
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Pela primeira vez desde 2015, 47% dos entrevistados tendem a votar no ex-presidente, que admite 
disputar a eleição "se puder". Financial Times avalia que candidatura de petista prejudica Michel Temer

Lula tem maior potencial de 
votos para 2018, diz Ibope

P
esquisa inédita do 
Ibope mostra que 
o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) voltou a 

ser o presidenciável com maior 
potencial de voto entre nove 
nomes testados pelo instituto 
Pela primeira vez desde 2015, 
os eleitores que dizem que vo-
tariam nele com certeza (30%) 
ou que poderiam votar (17%) 
se equivalem aos que não vo-
tariam de jeito nenhum (51%), 
considerada a margem de erro. 
Desde o impeachment de Dil-
ma Rousseff, há um ano, a rejei-
ção a Lula caiu 14 pontos.

A pesquisa foi feita antes 
de vir a público a lista do mi-
nistro Edson Fachin, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
com as delações de executivos 
da Odebrecht que acusaram o 
ex-presidente de corrupção, 
junto com dezenas de outros 
políticos. Se a divulgação das 
denúncias prejudicou a ima-
gem de Lula (e de outros de-
nunciados), não houve tempo 
de isso ser captado pelo Ibope.

Os três principais nomes 
do PSDB, por sua vez, viram 
seu potencial de voto dimi-
nuir ao longo do último ano e 
meio. Desde outubro de 2015, 
a soma dos que votariam com 
certeza ou poderiam votar no 
senador Aécio Neves (PSDB-
-MG) despencou de 41% para 
22% O potencial do senador 
José Serra (PSDB-SP) caiu de 

32% para 25%, e o do gover-
nador Geraldo Alckmin (PS-
DB-SP) foi de 29% para 22%. 
Os três tucanos aparecem na 
pesquisa com taxas de rejei-
ção superiores à de Lula: 62%, 
58% e 54%, respectivamente.

O Ibope testou pela pri-
meira vez o potencial do pre-
feito de São Paulo, João Doria 
(PSDB), em uma eleição para 

presidente. Embora seja mui-
to menos conhecido do que 
seus colegas de PSDB (44% de 
desconhecimento, contra 24% 
de Alckmin e 16% de Serra e 
Aécio), Doria já tem 24% de 
eleitores potenciais (metade 
votaria com certeza), ou seja, 
tanto quanto os outros tuca-
nos, levando-se em conta a 
margem de erro. Mas sua van-

tagem é ter uma rejeição mui-
to menor que a dos concor-
rentes dentro do partido: 32%.

Assim como os nomes tra-
dicionais do PSDB, a ex-minis-
tra Marina Silva (Rede) sofreu 
redução de potencial de voto 
e aumento da rejeição. Ago-
ra, um terço dos eleitores a in-
dicam como possível opção - 
eram 39% há um ano.

Entre 7 e 11 de abril, o Ibo-
pe realizou 2.002 entrevistas, 
em 143 municípios de todas as 
regiões do Brasil. A margem de 
erro é de dois pontos porcentu-
ais, para mais ou para menos, 
com intervalo de confiança de 
95%. As perguntas eleitorais fi-
zeram parte da pesquisa que o 
instituto conduz mensalmente 
com questionário variável.

Na pesquisa de potencial de 
voto, o entrevistador apresenta 
um nome de cada vez e pede 
ao eleitor que escolha qual fra-
se descreve melhor sua opinião 
sobre aquela pessoa: se vota-
ria nela com certeza, se pode-
ria votar, se não votaria de jeito 
nenhum, ou se não a conhece 
o suficiente para opinar. É dife-
rente da intenção de voto.

José Roberto de Toledo e 
Daniel Bramatti 
Da Agência Estado

O eventual retorno do ex-
-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, que tem afirmado 
que pretende concorrer ao 
Palácio do Planalto em 2018, 
é mais uma “dor de cabeça” 
para o presidente Michel Te-
mer, no momento em que o 
atual governo enfrenta dificul-
dades para aprovar a reforma 
da Previdência em curso na 
Câmara dos Deputados e tem 
integrantes envolvidos na am-
pla investigação de corrupção 
no Brasil, destaca o jornal bri-
tânico “Financial Times”, em 
reportagem publicada ontem. 

Citando um vídeo recen-
te em que o líder do Parti-
do dos Trabalhadores exalta 
seus oito anos à frente do po-

der, entre 2003 e 2010, quan-
do a economia brasileira es-
teve entre as de maior cresci-
mento no mundo, o “FT” diz 
que “o carismático” Lula “deu o 
pontapé inicial no que muitos 
acreditam que pode se tornar 
uma das mais notáveis tenta-
tivas de retomada política do 
Brasil”. No vídeo, o petista ata-
ca o governo Temer e faz crí-
ticas à reforma da Previdên-
cia. “Eles querem retirar os di-
reitos dos trabalhadores e difi-
cultar a aposentadoria”, acusa 
o ex-presidente.

O FT salienta, no entanto, 
que Lula enfrenta investiga-
ções por corrupção em pro-
cesso conduzido pelo juiz fe-
deral Sérgio Moro no âmbito 
da Lava Jato e que, se for con-
denado e a decisão for manti-
da pelo Supremo Tribunal Fe-

deral (STF), se tornará inele-
gível em 2018, conforme a lei 
eleitoral brasileira.

O jornal britânico pontua 
também que grande parte da 
corrupção que tomou con-
ta da Petrobras teve início du-
rante o governo de sua suces-
sora, a ex-presidente Dilma 
Rousseff.

A reportagem lembra, por 
outro lado, que um dos dela-
tores da Odebrecht afirmou à 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) na semana passa-
da que Temer comandou em 
2010, quando candidato a vi-
ce-presidente da República, 
uma reunião na qual se acer-
tou pagamento de propina de 
US$ 40 milhões ao PMDB.

O “FT” pontua que a re-
forma da Previdência é vista 
como crucial para a sobrevi-

vência política da base de Te-
mer e para a recuperação da 
economia brasileira, que en-
frenta a pior recessão de sua 
história.

PESQUISA
Apesar da possibilidade 

de Lula se tornar inelegível, o 
FT deu destaque à pesquisa 
de intenções de voto da CNT/
MDA divulgada no último sá-
bado, 15, que revelou que, se 
as eleições presidenciais fos-
sem hoje, o ex-presidente ven-
ceria a disputa com os demais 
adversários. 

De acordo com o levan-
tamento, o petista apresenta 
hoje 30,5% das intenções de 
votos contra 11,8% de Marina 
Silva; 11,3% do deputado Jair 
Bolsonaro (PSC-RJ). A publi-
cação lembra ainda que Lula 

chegou ao fim de seu manda-
to, em 2010, com 83% de apro-
vação depois de um boom 
econômico em que a classe 
média brasileira cresceu res-
pondendo por quase metade 
da população.

O “Financial Times” res-
salta também que, caso con-
corra novamente à Presidên-
cia no ano que vem, Lula pode 
ter que enfrentar “extraordi-
nários” novos concorrentes, 
como o empresário e recém-
-eleito prefeito de São Pau-
lo, João Doria (PSDB), citado 
como um “outsider” da políti-
ca. “Assim como o presidente 
dos EUA, Donald Trump, Do-
ria é um grande usuário de re-
des sociais que apresentou a 
versão brasileira do programa 
‘O Aprendiz’”, compara a re-
portagem do FT.

O ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou ontem, 
20, que, “se puder”, vai disputar 
o Palácio do Planalto pela sexta 
vez em 2018. Ele disse, porém, 
que terá de aguardar para a de-
cisão. “Vamos esperar o tem-
po passar, para a gente saber 
quem é que pode ser candida-
to, se eu posso ser candidato, se 
não posso ser candidato”, afir-
mou, sem explicar o que pode-
ria impedir sua candidatura. 

Lula é réu em cinco ações 

na Justiça e investigado na 
Operação Lava Jato. Se con-
denado e a decisão for confir-
mada em segunda instância, o 
petista fica inelegível.

Em entrevista à rádio Fan 
FM de Sergipe, Lula afirmou 
que será candidato “para ga-
nhar, não para perder”. “Já per-
di a cota de eleições que tinha 
para perder”, disse, referindo-
-se às eleições de 1989, 1994 
e 1998. “Depois, eu aprendi a 
ganhar”, afirmou o ex-presi-
dente, eleito em 2002 e ree-
leito em 2006. “Se puder, serei 
candidato”, enfatizou o petista.

Lula também foi questio-
nado sobre uma eventual “cha-
pa nordestina” para as eleições 
presidenciais ao lado de Ciro 
Gomes (PDT-CE) “É muito di-
fícil dizer isso. Pelo que tenho 
visto na imprensa, o compa-
nheiro Ciro Gomes é candida-
to a presidente também”, afir-
mou. “Ainda vai se apresentar 
muita gente”, completou.

Sobre as duas pesquisas 
eleitorais divulgadas nesta se-
mana, do Ibope e do Vox Po-
puli/CUT, que afirmaram que 
Lula é o presidenciável com 
maior intenção de votos, o pe-

tista preferiu não comentar. “É 
muito cedo para a gente falar 
de pesquisa, ainda faltam prati-
camente dois anos para as elei-
ções. Eu não gosto de comentar 
pesquisa”, disse. “Estou conven-
cido de que, se eu for convida-
do, tenho condições de ganhar 
as eleições porque eu sei como 
cuidar das pessoas mais humil-
des de regiões diferenciais. Não 
é teoria não, é prática.”

Citado nas delações da 
Odebrecht, o ex-presidente 
não quis comentar as acusa-
ções e afirmou que prefere fa-
lar ao juiz Sérgio Moro no pró-

ximo dia 3, quando tem um de-
poimento marcado em Curiti-
ba. “O que eu tiver que falar e o 
que eu penso, vou falar no dia 
3. Não tenho que provar mi-
nha inocência, eles que vão ter 
que provar minha culpa”, dis-
se Lula. “Eu duvido que encon-
trem 50 centavos meus em al-
gum lugar do mundo. Podem 
continuar investigado.”

Na entrevista, o petista tam-
bém fez críticas às reformas 
trabalhista e da Previdência, 
propostas pelo governo de Mi-
chel Temer (PMDB) e que tra-
mitam no Congresso Nacional.

Apesar de ter não 
contar mais com a 
projeção e a visibilidade 
inerente ao cargo de 
ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
Joaquim Barbosa ainda é 
considerado um candidato 
viável à Presidência da 
República por uma parcela 
considerável dos eleitores. 
Na pesquisa Ibope, 
Barbosa aparece com 24% 
de potencial de voto (soma 
das respostas “votaria com 
certeza” e “poderia votar”).

O ex-ministro, que se 
celebrizou ao conduzir o 
julgamento do mensalão 
e que se aposentou do 
STF em 2014, também 
não sofre com os níveis 
de rejeição atribuídos aos 
políticos. Apenas 32% 
dizem que não votariam 
nele de jeito nenhum - 
uma das taxas mais baixas 
entre as dos nove nomes 
testados pelo Ibope. 

Barbosa, porém, não 
manifestou a intenção de 
se candidatar em 2018 e 
nem sequer é filiado a um 
partido. 

O deputado Jair 
Bolsonaro (PSC-RJ), que 
tenta se beneficiar da onda 
de rejeição a políticos - 
apesar de ser parlamentar 
desde o começo dos anos 
1990 -, aparece com 17% 
de potencial de voto na 
pesquisa. Seu possível 
contingente de eleitores 
cresceu seis pontos 
porcentuais desde o ano 
passado, mas a parcela que 
o rejeita aumentou ainda 
mais, de 34% para 42%. 

‘Se puder, serei candidato’, diz Lula 
em entrevista a rádio de Sergipe

Joaquim 
Barbosa ainda 
é considerado 
viável 

Eventual volta de Lula em 2018 é ‘dor de 
cabeça’ para Temer, diz Financial Times

Elisa Clavery 
Da Agência Estado

Ana Luísa Westphalen 
Da Agência Estado

// Também na pesquisa, o Ibope registra que 51% dos entrevistados não vota de jeito nenhum no ex-presidente 

FILIPE ARAUJO / FOTOS PÚBLICAS



4    /  NOVO  /  Natal, Sexta-Feira, 21 de Abril de 2017

Editor: Carlos Magno Araújo      E-mail: carlosmagno@novonoticias.com

OpiniãO

Se há um trabalho duro a 
ser feito no país, este é tentar 
resgatar a imagem do políti-
co e da política, essa ativida-
de tão fundamental para a de-
mocracia. A história do país 
está recheada de períodos 
assim, de crise extrema e de 
desapontamentos.  

Mas o que tem ocorrido 
nos últimos meses beiraria o 
fantástico se tivesse sido escri-
to por qualquer grande ficcio-
nista. Difícil de acreditar. 

Tem quem diga que tudo 
parece um sonho, de tão sur-
preendente. E que a qualquer 
hora a gente acorda de novo 
e volta a levar a vida normal, 
acreditando que a política re-
cuperou sua condição clássi-
ca, a de reunir grandes tribu-
nos; e as casas legislativas, de 
serem o grande ambiente do 
debate nacional, com os con-
traditórios construídos para 
buscar um consenso - ou algo 
próximo a ele e que, acima de 
tudo (e razão de existir) be-
neficie a sociedade. Simples 
assim. 

Hoje parece difícil esperar 
que isso ocorra. Tem sido di-

fícil digerir, por exemplo, o re-
sultado das delações premia-
das dos executivos da Ode-
brecht tornadas públicas ago-
ra - pelo tom confessional dos 
corruptores e pela sede sem 
fim dos corruptos. 

Evidentemente que as de-
lações, por chocante que se-
jam, precisam ser provadas e 
comprovadas, mas seria ain-
da mais absurdo imaginar que 
tu do o que se tem dito é irre-
al.  Irresponsabilidade desse 
tamanho deixaria o país ain-
da mais parecido com aque-
les pintados nas ficções mais 
absurdas, ou engraçadas, para 
não dizer trágicas, como as 
que revelam as republiquetas 
de bananas.

Depois das delações, as 

votações das reformas traba-
lhista e previdenciária têm 
sido encaminhadas de forma 
tão atabalhoadas, por mais ur-
gentes que sejam as reformas, 
que custa crer que visem be-
neficiar o país.

Não se duvida que o país 
vive, ainda, a guerra políti-
ca - e que tem pouco ou qua-
se nada de ideológica, porque 
puramente de grupos -, com 
os lados opostos se digladian-
do no Congresso, nas redes 
sociais e nas ruas, quando se 
encontram. 

Não se duvida que a saída 
possa ser outra que não o do 
exercício da política, do em-
bate sadio e útil da ideias. Não 
há outra saída que não seja a 
da manutenção da democra-

cia. Nem se duvida que as ca-
sas legislativas, em todo o país, 
acabam sendo reflexo do que 
ocorre na sociedade, com os 
grupos que se projetam, os 
que estão em ascensão e e os 
que resistem a aceitar a deca-
dência ou a derrota. É assim 
que deve funcionar.

O que foge ao comum é 
notar como esse ambiente de 
corrupção parece ter envene-
nado todas as veias por onde 
deveria correr o sangue da 
boa política. Mas erra quem 
enxerga nesse caos todo a 
oportunidade de, passando o 
rodo, fechar Congresso, câma-
ras e instituir uma força que 
não seja a que possa represen-
tar a sociedade.

O que está em jogo e pelo 
que devem brigar todos os de 
boa fé é resgatar a política que 
valha, o que significa depurar. 
O exercício da política é ne-
cessário. O mau uso dela é que 
precisa ser combatido.

Se há algo bastante útil a 
perceber em meio a tudo o 
que ocorre, é que está na mão 
de quem vota definir quem 
deseja representá-lo bem.   

Santos
O Vaticano confirmou ontem 
a data de canonização dos 
mártires de Cunhaú e Uruaçu. 
Quando a Igreja potiguar 
lançou essa ideia muita gente 
desconfiou que o trabalho 
de padres como monsenhor 
Francisco de Assis Pereira, o 
postulador da causa, pudesse 
alcançar sucesso. Ele e dom 
Alair Vilar, o arcebispo da 
época, início dos anos 90, não  
viveram para louvar os santos 
potiguares.

Santos - 2
Os Padres André de Soveral e 
Ambrósio Francisco Ferro, o 
leigo Mateus Moreira e mais 
27 companheiros leigos vão 
ser canonizados, em Roma, 
dia 15 de outubro. A notícia 
foi confirmada durante 
o Consistório Ordinário 
Público, formado por 
cardeais, presidido pelo Papa 
Francisco, no Vaticano.

Santos - 3
Os Mártires de Cunhaú e 
Uruaçu foram beatificados 
pelo Papa João Paulo II, em 5 
de março de 2000, na Praça 
de São Pedro, no Vaticano. 
Na cerimônia, cerca de mil 
brasileiros participaram da 
celebração. 

Ibope
A pesquisa divulgada ontem 
pelo Ibope mostrou que Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
voltou a ser o presidenciável 
com maior potencial de voto 
entre os nove nomes testados 
pelo instituto. Há, porém, um 
detalhe marcante. 

Ibope - 2
Pela primeira vez , desde 
2015, os eleitores que 
dizem que votariam nele 
com certeza (30%) ou que 
poderiam votar (17%) se 
equivalem aos que não 
votariam de jeito nenhum 
(51%), considerada a margem 
de erro.

Ibope - 3
Confirmando que a 
credibilidade da classe 
política vai ao rés do chão,  os 
tucanos Aécio Neves, José 
Serra e Geraldo Alckmin 
viram sua base de votos 
diminuir de um ano para cá. 
A rejeição aos três é também 

maior do que a de Lula: 
62%, 58% e 54%.  A pesquisa 
do Ibope, divulgado pelo 
jornal Estado de São Paulo, 
foi feita antes da divulgação 
das delações premiadas da 
Odebrecht.

Segurança
Para marcar os novos tempos, 
a secretária de Segurança 
Kalina Leite fez questão 
de liderar pessoalmente 
a Operação Estufa, que 
prendeu seis pessoas 
acusadas de tráfico de drogas 
sintéticas em raves de Natal e 
Recife.

Segurança - 2
Aos jornalistas, ela disse: “os 
marginais precisam entender 
que não vai ter mais espaço 
para eles nas ruas”.  Mais: 
“acabou o tempo deles”.

Reforma
Pegou mal a manobra feita 
pela Câmara para aprovar, 
um dia depois de derrotada 

e com a tropa de choque do 
governo em campo, o trâmite 
de urgência para a reforma 
trabalhista. Ação foi batizada 
de  “Método Cunha”.

Humor
A Viacom, gigante de 
mídia, dona dos estúdios 
Paramount e DreamWorks, 
além de canais como MTV, 
Nickelodeon e Comedy 
Central, comprou, por valor 
não divulgado, a maior parte 
das ações do canal de humor 
Porta dos Fundos. A empresa  
aposta no crescimento do 
mercado na América Latina 
Ontem mesmo, na esquete 
da quinta, Fabio Porchat e 
Gregorio Duvivier fizeram 
humor para anunciar a 
negociação.

Tecnologia
Numa das linhas de pesquisa 
mais ousadas que está 
desenvolvendo em seu 
laboratório, o Facebook 
destacou  60 engenheiros 
para trabalhar na criação 
de uma interface entre 
cérebro e computador sem 
a necessidade de implantes 
invasivos. O objetivo é 
desenvoler uma tecnologia 
capaz de permitir ao usuário 
digitar só com o pensamento.

Depuração política

ZUM  ZUM  ZUM

Demonstração de força

ilógica natalense

É lógica e efetiva a primeira medida anunciada pela dele-
gada Sheila Freitas na condição de titular da Secretaria de Es-
tado da Segurança Pública e da Defesa Social (Sesed) do Rio 
Grande do Norte, cargo para o qual foi anunciada nesta se-
mana, após o pedido de exoneração de Caio Bezerra, delega-
do da Polícia Federal que comandava a pasta. 

A chegada de mais 240 policiais militares para dar refor-
ço no policiamento ostensivo nas ruas de Natal e região me-
tropolitana serve para cumprir o primeiro objetivo prático 
de sua missão à frente da pasta: tentar devolver à população 
uma mínima sensação de segurança e tranquilidade. 

Momento mais que oportuno para o Governo do Es-
tado anunciar a medida, estabelecida pelo Plano Nacio-
nal de Segurança e que vai demandar um investimento de 
R$ 3 milhões no pagamento de diárias operacionais a esses 
profissionais. 

A visão da nova secretária é que o policiamento ostensivo 
associado à melhoria nos serviços de inteligência seja a so-
lução para reduzir a criminalidade no Rio Grande do Norte, 
problema que tem sido a pedra no sapato do Executivo nos 
últimos anos e que acentuou-se com a crise no sistema pe-
nitenciário, provocada pela guerra entre facções criminosas, 
evidenciada no início deste ano. 

Trata-se de uma questão lógica: sem polícia nas ruas, 
os criminosos sentem-se à vontade para ocupar os espaços 
e, assim, consolidam seus pontos de domínio ao redor da 
cidade. 

Vê-se isso, inclusive, na mais nova forma de propaganda 
achada pelas facções criminosas: as pichações em muros de 
casas e prédios localizados nos bairros sob domínio de cada 
uma delas, nos mesmos moldes que faziam as gangues de 
bairro e as torcidas organizadas no início dos anos 2000. 

Ser visto, nesse caso, é boa parte do serviço policial. Se 
não existir oportunidade de delinquir, então o crime, teorica-
mente, também não existirá. É bem verdade que é impossível 
eliminar todas as oportunidades para a prática do crime, mas 
uma atuação ostensiva bem planejada e executada consegue 
minimizar consideravelmente essa questão. 

A secretária também se comprometeu a cobrar opera-
ções diárias do Comando Geral da PM e a participar pessoal-
mente do maior número de atividades possíveis.

Há quem pense que esse tipo de estratégia tem mais efei-
to midiático do que prático - e é essa mesmo a lógica do po-
liciamento ostensivo. Fato é que elas têm, sobretudo, efeito 
motivacional e conseguem mostrar força e, ao mesmo tem-
po, amedrontar quem vive em conflito com a lei. 

Diz-se que em Natal o camarada é capaz de gastar 100 re-
ais para não ver o vizinho ganhando 10. Depois da existên-
cia de Deus, da máxima de que “veículo lento não deve an-
dar na esquerda” e de que o Flamengo é o time mais ajudado 
pela arbitragem brasileira em todos os tempos, creio ser essa 
a maior verdade do universo. 

Quem me recordou isso foi Rodrigo Salustino, dirigente 
do ABC, através de seu perfil no Twitter. A postagem foi uma 
resposta aos abecedistas que ficaram tristes porque o Alvi-
negro não perdeu o jogo para o Potiguar, fazendo com que o 
América garantisse sua vaga para a Série D do ano que vem.

Para quem não acompanha o futebol local nem vai fazê-
-lo por causa desse texto, explico: o ABC estava na final do se-
gundo turno do certame e tinha como adversário o Potiguar 
de Mossoró; o Alvinegro venceu o primeiro jogo; no segundo, 
uma vitória do Potiguar colocaria o time do Oeste na Série D 
do ano que vem, tirando o América daquela disputa; a vitó-
ria do ABC, por sua vez, significaria o carimbo no passaporte 
americano para a competição nacional.

Eis que o ABC ganhou e, acredite, isso não agradou boa 
parte da torcida, inclusive alguns “apaixonados” que vivem 
dando as caras nas redes sociais. 

Foi preciso a diretoria do clube se posicionar sobre o as-
sunto, explicando, em outras palavras, que não cabe mais no 
futebol esse tipo de picuinha. Registre-se: sem rivalidade não 
existe futebol, mas entregar um jogo para prejudicar um ad-
versário pode ser tudo, menos esporte.

O melhor tapa de luvas foi dado pelo presidente do clu-
be, Judas Tadeu Gurgel, um tipo que anos atrás talvez até ti-
vesse cogitado a possibilidade de enterrar ainda mais o po-
bre América, devastado pelo furacão Beto Santos, talvez a 
maior catástrofe que atingiu o clube da Rodrigues Alves des-
de 1915, ano de sua fundação.  

Como todo ser pensante, Judas tem mostrado que evo-
luiu desde a primeira vez que geriu o clube até aqui. Sabe que 
o perfil do dirigente atual não cabe mais no tipo do cartola 
de outrora. 

Fazer futebol é algo que exige estudo, atualização, bom 
senso e, sobretudo, respeito com o torcedor e com o próprio 
“produto futebol”. 

Não faz sentido, como disse o mandatário alvinegro, pas-
sar um campeonato inteiro cobrando o time por vitórias, por 
mais entrega em campo, por mais honra à camisa e, justa-
mente numa final de campeonato, querer que sua equipe 
entregue seus preciosos 100 reais conquistados para impe-
dir que o rival ganhe seus 10. 

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO PRESIDENTE DO CONSELHO DO 
AMÉRICA JOSÉ ROCHA SOBRE A FALTA DE 
INTERESSADOS EM DISPUTAR PRESIDÊNCIA

“Eu vou continuando 
enquanto não aparecer 
interessados”

• O presidente do ABC Judas Tadeu 
foi às redes sociais se dirigir àqueles 
que defenderam a derrota do clube 
para o Potiguar, a fim de prejudicar 
o rival América. Disse que jamais 
aceitaria pedir para o time perder 
depois de passar o campeonato 
inteiro cobrando vitórias.

• As delações premiadas e os 
depoimentos ao juiz Sério Moro, dia 
a dia, são cada vez mais cabeludos 
- e cada vez mais incriminam 
os políticos, de todas as cores e 
legendas, mas principalmente o ex-
presidente Lula. Esculhambação 
geral.

• Dúvida: será que em nenhum 
momento, uma viva alma, dessas 
que fiscalizam, descobrem e 
punem, suspeitou do tamanho dos 
tentáculos desse monstro chamado 
corrupção? 
• Carinhoso, de Pixinguinha com 
letra de Braguinha, completa cem 

anos neste 2017. 
• Amanhã, em razão do feriado, 
este NOVO não circula na versão 
impressa, mas estará no ar, 
atualizando tudo nos seus vários 
canais digitais.
• Hoje é aniversário de Brasília, linda 
obra de Niemeyer:  57 anos.

Artigo Luan Xavier
Jornalista    luanxavier@novonoticias.com

Interino: Carlos Magno Araújo
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A política não deveria ser 
exercida para confundir a so-
ciedade. Mas, às vezes, é. É o 
caso do saque nas contas das 
previdências estadual e muni-
cipal. A começar pelo fato es-
tranho do saque ao IPE que, 
embora autorizado pela As-
sembléia, não foi questionado, 
como se fosse direito do poder 
executivo fazer uso de um mi-
lhão de reais que não lhe per-
tencia, patrimônio dos funcio-
nários, como única garantia 
que a contribuição previden-
ciária oferece compulsoria-
mente a seus contribuintes.  

Naquela hora, fim do Go-
verno Rosalba Ciarlini, a idéia 
soou como algo emergencial-
mente inevitável, mas na ver-
dade serviu para evitar o não 
cumprimento da exigência le-
gal de pagamento do 13º sa-
lário até 20 de dezembro, sob 
pena da governadora cair na 
inelegibilidade. Dias depois, 
foi a vez do novo governador 
fazer contas e constatar que 
não pagaria janeiro na data 
ideal, até o quinto dia útil do 
mês seguinte, se não buscasse 
o mesmo artifício: sacar recur-
sos do fundo previdenciário.

E assim fez. O Poder Le-
gislativo até questionou nos 

debates em plenário, mas 
não cumpriu o saudável de-
ver de ir ao Poder Judiciário 
em busca de saber mais pro-
fundamente da sua legalida-
de. Aprovou novos saques até 
zerar praticamente a conta e 
adiar por dois anos o prazo de 
reembolso do valor total, cor-
rigido seu valor em função do 
tempo. A garantia real não foi 
dada, mas a tudo nosso par-
lamento aceitou como se não 
lhe coubesse zelar, sim, pelo 
patrimônio que a sociedade 
outorgou. 

Agora, quando o prefeito 
Carlos Eduardo Alves resol-
veu também sacar os recursos 
fáceis da previdência munici-
pal alegando a mesma queda 
de receita motivada pela cri-
se econômica, o debate rea-
cende. Desta vez, o saque teve 
o cuidado de oferecer como 
garantia o Fundo de Partici-
pação e o prazo de amortiza-
ção de trinta anos. Mas, mes-
mo assim, o caso acabou en-
volvido numa bruma de dú-
vidas a partir da suspeita de 
que houve, sim, saque antes 

da autorização do legislativo 
municipal. 

Também agora o depu-
tado Kelps Lima, de forma-
ção jurídica, fez o que estra-
nhamente não fizera quan-
do o saque foi estadual e lhe 
dizia respeito ainda mais de 
perto. Foi ao corpo técnico, ou 
seja, à Procuradoria de contas 
do Tribunal de Contas do Es-
tado que deu o parecer reco-
mendando não à operação. O 
caso foi às mãos do conselhei-
ro Tarcísio Costa que acatou a 
tese, depois apoiada pelo ple-
nário. A Corte de Contas, por 
sua vez, e finalmente, levou o 
caso ao Ministério Público. 

O que fez o deputado Kelps 
Lima calar no saque à previ-
dência estadual e acionar só 
agora quando do saque à pre-
vidência municipal? O que le-
vou a Procuradoria de Contas 
do Tribunal de Contas não re-
comendar o saque à Prefeitu-
ra de Natal e calar diante do 
Governo do Estado? O que in-
fluenciou o Ministério Público 
a não questionar o saque do 
Governo mesmo quando foi 
acionado? Vai acionar agora? 
Ou mudou, num nova esfera, 
o velho conceito de defesa do 
patrimônio público?

Imbróglio

“Uma regra básica de 
etiqueta política é: insulte o 
candidato adversário, mas 
não seus eleitores”
Lúcia Guimarães

1 - CARTAS
O geólogo Edgar Dantas 

localizou e reuniu um conjun-
to de cartas mediúnicas do seu 
avô Manoel Dantas, psicogra-
fadas entre 12 de dezembro 
de 2000 e 4 de abril de 2012, 
todas datadas e assinadas.

2 - ESTILO
Ninguém pode atestar ser 

o estilo fiel de Manoel Dan-
tas, embora as cartas revelem 
a mesma clareza e objetivida-
de de um homem claramente 
místico e que, em vida, Dantas 
realmente deve ter sido.

3 - FIRME
Homem de idéias pionei-

ras e avançadas para o seu tem-
po, Manoel Dantas se mantém 
um defensor dos movimentos 
abolicionista e republicano, 
ele que exerceu o primado da 
liberdade de expressão.

4 - DESTINO
O geólogo Edgard Dan-

tas, neto de Manoel Dantas e 
maior conhecedor de sua obra, 
imprimiu uma pequena tira-
gem das cartas destinada à lei-
tura dos netos e bisnetos que 
cultuam a vida de Dantas. 

PRECAUÇÃO - O vice-
prefeito Álvaro Dias tomou 
a precaução de manter 
acesa sua candidatura a 
deputado junto às suas bases, 
principalmente, no seu Seridó, 
na hipótese de não assumir o 
cargo de prefeito de Natal.  

FUTURO - Álvaro sabe que 
o futuro a Deus pertence e 
que o prefeito Carlos Eduardo 
Alves pode não vir a ser 
candidato em 2018. E sabe 
que, não sendo, lança sua 
mulher, Andréa Ramalho, a 
deputada estadual.

ALIÁS - A quem por 
acaso acusar o prefeito de 
nepotismo eleitoral, ele terá 
no gatilho duas justificativas 
de espoleta nova: ela 
concorrerá à vaga do seu pai, 
Agnelo, e só ocupa a cadeira 
se conquistar os votos.

ASSIM - Seria também com 
o governador Robinson 
Faria: só lançaria sua mulher, 
a advogada e secretária 
Julliane, na hipótese de não 
ser candidato a um segundo 
mandato. É o que afirmam 
algumas fontes.

IMORTAL - O médico 
Silvério Soares de Souza Neto 
toma posse dia 27, semana 
que vem, na Cadeira 40, da 
Academia Mossoroense 
de Letras - Amol - que foi 
ocupada pelo seu pai e o 
patrono é o seu avô.

BIOGRAFIA  - A cerimônia 
será às 19h30 do dia 27, na 
quinta-feira próxima, no 
auditório da OAB de Mossoró. 
Silvério será saudado por 
Eduardo Negreiros e lança 
a biografia do seu pai, 
Raimundo Soares.

LUTA - Vem sendo 
considerada intempestiva 
a decisão do TCE ao julgar 
a legalidade da autorização 
da Câmara Municipal para o 
prefeito Carlos Eduardo Alves. 
A competência seria exclusiva 
da Justiça.

ÁRBITRO - Resta saber se 
o MP encampa o pedido do 
TCE e se denuncia ao Poder 
Judiciário, mesmo que não 
tenha feito quando do saque 
ao fundo previdenciário 
estadual. Vai começar um 
conflito jurídico.

AVISO - Há quem aposte 
no plenário da Assembléia 
Legislativa que dependendo 
da disposição de alguns 
nomes da esfera privada 
o Ouro Negro vai sair das 
gavetas, onde dorme um sono 
longo. E sonso. 

POSIÇÃO - Tem gente 
convencida de que Homero 
Grec Sá estava certo quando 
não aceitou ficar à frente do 
Instituto de Previdência de 
Natal, NatalPrev. Bancário da 
Caixa, ele temia os seus efeitos 
legais?

LATEJO - Continua vivo e 
flamejante o interesse pela 
política do empresário Tião 
Couto que no ano passado 
disputou a Prefeitura 
de Mossoró. Ele tem 
conversando sobre 2018 com 
algumas proeminências.

AZEITE - Continua discreta, 
mas permanente, a fervura do 
azeite nos tachos do gabinete 
civil da Prefeitura. Tem 
secretário já vendo fantasma 
e vereador animado com a 
possibilidade de fazer mais 
nomeação.

PALCO

CAMARIM

Futebol
O maior do RN ajudou o time pequeno do América a 

não fica sem série próximo ano.
Ítalo Amaro
Via Facebook

NOVO
Se a esquerda reclama da presença de um deputado 

federal de direita e a direita reclama de pautas progressis-
tas, então o caminho da isenção e neutralidade está mais 
ou menos correto. Acompanho o NOVO, é o meu principal 
meio de informação local e tenho gostado muito.
Mateus Augusto Galdino
Via Facebook

Elogio
Gosto do NOVO. Logo cedo, antes de sair para o traba-

lho, vejo as notícias. Só não gosto quando bota notícias desse 
perseguidor de trabalhadores, chamado Rogério Marinho!
Nerivan Jeronimo
Via Facebook

Elogio – 2
Sem mais delongas, vejo o Novo como o jornal mais atu-

ante e importante no RN na atualidade. Além de fornecer, 
através de suas mídias, um espaço democrático para as dife-
rentes vertentes de pensamento expor seus pontos de vista.
Andrikófelys Morais
Via Facebook

Elogio – 3
Ótimo! Continuem assim falando a verdade das notícias 

e sempre atualizadas.
Luzia Oliveira
Via Facebook

cartas@novonoticias.com

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovonoticias.com

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Reforma trabalhista 
reduz direitos e salários

O processo de ruptura democrática trouxe consigo um 
conjunto de reformas que aprofundam o abismo existente 
entre os que podem e os que não podem, os que têm direito 
e os que não têm direito, ricos e pobres.

Como o governo tenta aprovar o seu pacote de malda-
des da forma mais rápida possível, a população muitas ve-
zes não consegue conhecer em detalhes cada Medida Pro-
visória, cada Proposta de Emenda à Constituição, cada Pro-
jeto de Lei. Vejamos, por exemplo, o PL 4.302/1998 e o PL 
6.787/2016, que integram a chamada reforma trabalhista. 

O PL 4.302/1998, enviado ao Congresso Nacional pelo 
então presidente Fernando Henrique Cardoso (PSDB), foi-
recentementeaprovado na Câmara dos Deputados e sancio-
nado por Michel Temer (PMDB). Permite a terceirização das 
chamadas atividades-fim nas esferas pública e privada, além 
de permitir a ampliação do tempo de vigência dos contratos 
de trabalho temporário de 3 meses para até 9 meses. 

Na prática, uma universidade pública – que tem ensino, 
pesquisa e extensão como atividades-fim – poderá contra-
tar uma empresa terceirizada para promover atividades de 
ensino, pesquisa e extensão, em detrimento da contratação 
de professores e técnicos efetivos. No caso da ampliação do 
tempo de vigência dos contratos de trabalho temporário, o 
que era exceção poderá se tornar regra e os trabalhadores 
permanentes poderão ser gradativamente substituídos por 
temporários, que não têm nenhum tipo de estabilidade nem 
tampouco direito a seguro desemprego. 

Para a Associação dos Magistrados do Trabalho (Anama-
tra), “a proposta, induvidosamente, acarretará para milhões 
de trabalhadores no Brasil o rebaixamento de salários e de 
suas condições de trabalho, instituindo como regra a precari-
zação nas relações laborais”.

Já o PL 6.787/2016, enviado ao Congresso Nacional por 
Michel Temer, faz prevalecer o negociado sobre o legislado 
e fere as atribuições das organizações sindicais. Isso significa 
que vários direitos previstos na legislação trabalhista podem 
ser desconsiderados. De acordo com a proposta em tramita-
ção na Câmara dos Deputados, os acordos coletivos poderão 
prevalecer sobre a legislação no que diz respeito ao parcela-
mento de férias, cumprimento da jornada de trabalho, partici-
pação em lucros e resultados da empresa, intervalo de traba-
lho, plano de cargos e salários, banco de horas, remuneração 
por produtividade,registro de jornada de trabalho, dentre ou-
tros retrocessos. 

Através de Nota Pública, a Frente Associativa da Magis-
tratura e do Ministério Público (FRENTAS), que representa 
mais de 40 mil juízes e membros do Ministério Público, afir-
mou se tratar “do maior projeto de retirada de direitos traba-
lhistas já discutido no Congresso Nacional desde o adven-
to da CLT”. Ainda segundo a FRENTAS, o PL 6.787/2016 cria 
ou amplia “novas formas de contratos de trabalho precários, 
que diminuem, em muito, direitos e remuneração, permitin-
do, inclusive, pagamento abaixo do salário mínimo mensal, o 
que concorreria para o aumento dos já elevados níveis de de-
semprego e de rotatividade no mercado de trabalho”. 

O momento exige ampla unidade da sociedade brasilei-
ra em defesa dos direitos sociais e trabalhistas inscritos na 
Constituição e na CLT. Se toda a população será afetada por 
esse conjunto de medidas, nada deve impedir que cidadãos 
apartidários se unam a sindicatos, movimentos sociais, parti-
dos, igrejas e entidades não governamentais no próximo dia 
28 de abril, dia nacional de mobilização contra as reformas e 
em defesa dos direitos. 

Plural Fátima Bezerra
Senadora    fatimabezerra@novonoticias.com
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Como noticiar o desaparecimento de alguém?

Diariamente, o NOVOWhats recebe pedidos de ajuda 
para encontrar pessoas desaparecidas, como esse caso 
do menino desaparecido em Nova Descoberta, que veio 
acompanhado apenas da foto de um jovem menino, sem 
nenhum tipo de informação. Nesse caso, até agora, não 
podemos afirmar se é verdade ou mentira (se souber de 
alguma nova informação, nos avise). Muitos outros, porém, 
não passam de boatos ou casos antigos e já resolvidos que 
voltam à tona após ser repassado como boato.
 
Como anunciar o desaparecimento de alguém que 
conheço? A dica é dar o máximo de informações 
possíveis:
 
1) Quando foi a última vez que a pessoa foi vista (sempre 
use a data completa e a hora. Ex: 20/04/2017 às 08h)? Isso 
ajuda a evitar que após resolvido, o caso volte a circular.
2) Exatamente em que local (num restaurante da Av. Sem 
nome, no bairro Pajuçara, Zona Norte de Natal)? Dessa 
forma, evita-se que a informação seja divulgada numa 
cidade ou estado diferente.
3) Há alguma informação relevante sobre a pessoa 
(doença, característica física marcante etc)? 
4) Qual o contato para informações? Divulgue sempre 
com o DDD e se possível, mais de um telefone.
5) Se achar interessante, envie uma foto da pessoa com 
o nome dela e o número de contato para informações 
(aplicativos simples de edição de imagem possuem esse 
recurso)
 
Quando devo repassar informações sobre 
desaparecidos que não conheço?
Quando há 1) contato para informações e 2) pelo menos, 
mais uma das cinco dicas acima. Dessa maneira, evita-
se boatos, exposição desnecessária e prioriza os que 
realmente estão desaparecidos.
 
Ao invés de repassar boatos, compartilhe esse boletim. Ele 
pode ser útil e salvar a vida de alguém.

Cadastre-se

Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de informações. 
Através dele, você tem acesso a três boletins de notícias com 
os destaques do momento, tanto do Brasil quanto do mundo. 
Além disso, você também tem a sua disposição um canal 
rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e muito mais.
Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a quem 
recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclamação e 
te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.
Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsito, 
o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.
Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

Eu sei que o mundo dá vol-
tas e alguns exemplos já são 
batidos demais. Mas não há 
como esquecer o dia em que 
Luma de Oliveira atravessou a 
Marquês de Sapucaí com uma 
chokercom o nome de Eike 
cravejado de brilhantes. Dire-
to do túnel do tempo, essa co-
leira virou notícia no carnaval 
de 1998. No final daquela dé-
cada, o acessório estava em 
alta.

Mulheres ostentaram de 
maneira sutil em diferentes 
épocas. As gargantilhas de ve-
ludo com pequenas pedras de 
dois pontos no centro eram 
ostentadas pelas jovens mais 
sofisticadas e, claro, ricas. Está 
na história, mas a ostentação 
não dura, caro leitor. A choker 
virou símbolo punk e depois 
alternativo, com amarrações 
de bandanas. 

Nem masculino, nem fe-
minino. Apesar de ter seu 
momento de predileção en-
tre as mulheres, esse adere-
ço veio para conturbar a cena 
fashion. No Coachella  des-

se ano foi só o que deu no 
pescoço dos mancebos mais 
moderninhos. 

O festival de música, já fa-
lamos aqui, desponta como 
cata-vento de ideias e tendên-
cias de moda. Então, de certo 
podemos dizer que a choker 
que jaz no fundo do baú pode 
voltar aos dias de glória. E 
mais: com a subversão de ser 
um item com a linguem atual 
do agênero. 

Nos Estados Unidos isso 
tudo surge primeiro. Mas, a 
cada dia, vimos menos à rebo-
que. Imagens como a do jor-
nalista e apresentador do To-
day Show, programa matutino 
da TV americana, que apare-
ceu esse ano com uma choker 
preta e se disse fã do acessório 
desde sempre. 

Antes dele, o ator Bobby 
Sherman, conhecido pelo su-
cesso do GettingTogether, co-
meçou a usar bandana no 
pescoço, fazendo o comple-
mento parecer ainda mais 
incrível. Certa vez o vi colo-
car um anel com pedraria no 

meio do nó que ficava repou-
sado sobre o peito e copiei. 
Lembro do deboche que fez 
ao dizer que havia dado um 
up com guarnição de ouro no 
lenço de 2 dólares. 

Você pode até nem acre-
ditar no que digo, meu ami-
go, porque nas ruas são pou-
cos os caras que tem colhão 
de usar algo que está no olho 
do furação, dividindo opini-
ões. Mas, no dia que for repa-
rar os antenados se vestindo 
para os eventos mais concor-
ridos, me dará razão: a choker 
veio para um revival pomposo 
e restritíssimo. 

A prova para quase tudo 
nos dias de hoje está na inter-
net e foi a ela que me rendi em 
buscas. Encontrei a gigante de 
e-commerce Asos, do Reino 
Unido, com uma sessão só de 
coleiras masculinas. Vários ti-
pos, materiais e preços. Quase 
tudo já esgotado, logo após o 
lançamento. 

Choker – vamos combinar 
que o Eike Batista e a Luma de 
Oliveira também sabem disso 

– é um produto com alta car-
ga fetichista. A submissão de 
mostrar o nome de um “dono” 
na coleira, quando é públi-
ca, gera, como agora, comen-
tários mais de vinte anos de-
pois. Na cor preta o látigoé 
ainda mais forte, nos deixa de 
joelhos. 

Bandage, couro, corren-
tes e mais. Tudo isso tem mui-
to valor quando se fala de um 
futurismo muito menos limpi-
nho, funcional e tecnológico, 
como a maioria costuma ima-
ginar. Então, palmas para Kim 
Johnes, estilista da Louis Vuit-
ton, que super nos representa 
nos campos do abstracionis-
mo, da ideia e da ação. 

Foi por ele desenhado o 
comeback da choker, bem an-
tes do Coachella e das apa-
rições em figuras da tevê, há 
que se registrar. O desfile de 
primavera de 2016 da grife 
francesa trouxe o que a mídia 
especializada traduziu como 
um misto de sentimentos so-
bre o futuro. Não há bolhas.E, 
encoleirado, arrastar-te-ei. 

Coleira masculina
incomoda muita gente

Cristiano Félix
Jornalista    cristianofelix@novonoticias.com

Jornal de

DESTAQUES +LIDAS

América terá ‘timaço’ para a 
Série D, garante dirigente: 

Familiares procuram 
universitária desaparecida: 

Jovens são encontradas 
mortas em Parnamirim: 

NOVO 
lista tudo 
sobre o tão 
falado “jogo 
da baleia 
azul”, com 
orientações 
para não 
tornar o 
episódio algo 
pior do que 
já é. Confira 
a íntegra na 
nossa edição 
impressa ou 
na versão 
digital 
disponível no 
App NOVO 
Digital. O CÉU LIMPO ANUNCIANDO

 UM BOM FERIADÃO.

NOVO
CLIQUE

MANOEL BARBOSA
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// Vem aí

Temer pede ajuda a 
Silvio Santos na defesa da 
reforma da Previdência

O presidente Michel Te-
mer terá um jantar 
na noite desta quin-

ta-feira, 20, com o empresá-
rio e apresentador, dono do 
SBT, Silvio Santos. O encontro 
servirá, principalmente, para 
que Temer acerte com o co-
municador de televisão, que 
tem grande penetração nas 
classes populares, uma ajuda 
ao governo na desmistifica-
ção no que o governo chama 
de "mentiras" que estão sen-
do ditas a respeito da reforma 
da Previdência. O encontro foi 
acertado na semana passada, 
quando Temer esteve em São 
Paulo cortando o cabelo no 
salão do cabeleireiro Robson 
Jassa. Além de Jassa, um ou-
tro amigo comum e também 
apresentador do SBT, Carlos 
Roberto Massa, o Ratinho, aju-
dou a costurar a conversa en-
tre Temer e Silvio Santos, para 
ajudar o governo na comu-
nicação sobre a reforma da 
Previdência.

A ideia do presidente é 
usar o poder de comunicação 
de Silvio Santos para que ele 
possa explicar à população a 
importância de se promover 
as reformas nas regras de apo-

sentadoria dos trabalhadores, 
garantindo a todos, inclusive, 
que não haverá prejuízo para 
quem já alcançou o direito ao 
benefício.

O presidente quer expli-
car a Silvio Santos tudo que 
está sendo desenhado na re-
forma e intenção é que o pró-
prio apresentador faça a de-
fesa do projeto para o seu pú-
blico. A estratégia de comuni-
cação será conversada neste 
encontro. Inicialmente não há 
intenção de Temer ir ao pro-
grama do Silvio, mas o pró-
prio usar seu espaço para ex-
plicar a necessidade das mu-
danças mas, principalmente, 
assegurando que não vão aca-
bar com aposentadorias ou 
direitos. Em um segundo mo-
mento Temer até poderia gra-
var para o programa, mas isso 
não foi preestabelecido

Ao conversar com seu ca-
beleireiro, na semana passa-
da, Temer se lamentou em re-
lação às dificuldades e resis-
tência que estava enfrentan-
do na reforma da Previdência. 
Jassa, então, falou que Ratinho 
poderia ajudá-lo e Ratinho su-
geriu, então, que Temer preci-
sava falar com Silvio Santos.
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Texto do deputado Arthur Oliveira Maia, na reforma, item que acelera  a transição de idade mímina 
de aposentadoria  de 62 anos para as mulheres; permanece a mínima de 65 anos para os homens

Relatório da Previdência  deve 
ser votado a partir de 2 de maio

O 
relator da re-
forma da Pre-
vidência (PEC 
287/16), deputa-
do Arthur Olivei-

ra Maia (PPS-BA), fez uma mo-
dificação em seu relatório que 
acelera a transição para a idade 
mínima de aposentadoria de 
62 anos para as mulheres.

Maia havia divulgado uma 
versão preliminar do relatório, 
fixando uma idade mínima de 
aposentadoria de 53 anos para 
as mulheres e de 55 anos para 
os homens logo após a pro-
mulgação da emenda. Nessa 
versão, a idade das mulheres 
aumentava 11 meses a cada 
dois anos a partir de 2020.

No texto apresentado à co-
missão na quarta-feira (19) 
tanto a idade mínima dos ho-
mens quanto a das mulheres 
vai aumentar um ano a cada 
dois anos, chegando aos 65 
anos em 2038 para os homens 
e, em 62 anos em 2036 para as 
mulheres.

O relatório foi apresenta-

do na comissão especial e deve 
ser votado a partir do dia 2 de 
maio. Na semana que vem, o 
texto será discutido durante 
três dias.

O relator disse que há jus-
tificativa para a diferenciação 
entre homens e mulheres: "A 
discrepância resulta do reco-
nhecimento de que ainda não 
se obteve a igualdade social 
entre gêneros. A própria expo-
sição de motivos que acompa-
nha a PEC conduz a tal con-
clusão na medida em que vei-
cula quedas insignificantes no 
desequilíbrio entre homens e 
mulheres no que diz respeito 
ao tempo despendido em afa-
zeres domésticos."

Na transição da reforma, 
quem já está no sistema terá 
um pedágio de 30% do tem-
po de contribuição necessário 
para a aposentadoria pelas re-
gras atuais. Ou seja, se a emen-
da passar a valer em 2017, uma 
mulher com 20 anos de con-
tribuição no momento da pro-
mulgação da emenda precisa-
ria de mais 10 anos para com-
pletar o mínimo de 30 anos 
atual. 

Com o pedágio, isso se ele-
va para 13 anos. Portanto, só 
em 2030 ela cumpriria esse re-
quisito. Como em 2030 a idade 
mínima passará para 59 anos, 
ela terá que cumprir essa con-
dição de idade.  

CARGOS
Diante de sinais de rebelião 

no Congresso, a cúpula do go-
verno endureceu o tom e de-
cidiu cobrar dos ministros que 
enquadrem as bancadas alia-
das, sob pena de ficarem insus-

tentáveis nos cargos. O Palá-
cio do Planalto quer agora que 
os partidos mais divididos fe-
chem questão para conseguir 
aprovar a reforma da Previdên-
cia. Os parlamentares que des-
respeitarem a ordem correm 

risco de punição.
O PMDB deve ser o primei-

ro a dar o exemplo. Depois de 
mostrar infidelidade em vota-
ções consideradas mais leves, 
como a da terceirização e a do 
requerimento de urgência, an-
teontem, para a reforma traba-
lhista, o partido do presidente 
Michel Temer sofre cada vez 
mais pressão do Planalto.

“Fechar questão é um ins-
trumento legítimo para o par-
tido marcar posição”, afirmou 
o líder do governo no Senado, 
Romero Jucá (RR), presiden-
te do PMDB. Interlocutores de 
Temer observam que, com a 
estratégia, os parlamentares 
poderão dizer aos eleitores que 
foram obrigados a seguir dire-
triz do partido para aprovar as 
mudanças na aposentadoria.

Em fevereiro, Jucá protago-
nizou confronto público com 
o ministro da Secretaria-Geral 
da Presidência, Moreira Fran-
co, para quem a tendência do 
partido era liberar a bancada 
na votação da reforma da Pre-
vidência. “Não temos tradição 
leninista”, disse Moreira.

Silvia mugnatto 
Da Agência Câmara

// comissão especial na leitura do relatório da Reforma da Previdência que será votado em maio

LÚCIO BERNANDO JR

SAIBA O QUE JÁ MUDOU NA REFORMA DA PREVIDÊNCIA

POLICIAIS
Conforme o parecer, até 
que entre em vigor lei 
complementar que trate do 
regime de aposentadoria 
dos militares, os policiais 
federais, rodoviários 
federais, ferroviários 
federais, policiais civis e 
os agentes penitenciários 
poderão se aposentar aos 
55 anos de idade.
Para isso, será 
necessário comprovar, 
cumulativamente, 30 anos 
de contribuição para homem 
e 25 para mulher e 20 
anos de efetivo exercício 
em cargo de natureza 
estritamente policial ou 
de agente penitenciário. 
A proposta enviada pelo 
Executivo previa a idade 
mínima de 60 anos para 
aposentadoria dos policiais.

APOSENTADORIA 
RURAL 
A idade mínima de 
aposentadoria para 
trabalhadoras rurais caiu de 
60 para 57 anos. Para os 
homens, será de 60 anos. O 
tempo de contribuição será 
de15 anos, e não 20, como 
apresentado anteriormente. 
Para os produtores rurais, 
a contribuição deverá ser 

feita de forma individual com 
alíquota calculada sobre o 
salário mínimo. Atualmente, 
a contribuição é calculada a 
partir da produção vendida.

IDADE MÍNIMA
No Regime Geral de 
Previdência, os homens 
poderão se aposentar ao 
completar 65 anos e as 
mulheres, ao chegar aos 
62 anos. O projeto original 
previa idade mínima de 
65 anos para homens e 
mulheres.

REGRAS DE TRANSIÇÃO
O texto preliminar prevê 
idade mínima progressiva 
na transição para as novas 
regras. A idade mínima 
prevista para as mulheres é 
53 anos e vai aumentar um 
ano a cada dois anos até 
a trabalhadora chegar aos 
62 anos. Para os homens, a 
idade mínima está prevista 
em 55 anos, com aumento 
de um ano a cada dois anos, 
até alcançar 65 anos. 
O pedágio (período que o 
trabalhador terá que cumprir 
para alcançar o tempo 
de contribuição previsto 
nas regras atuais) foi 
reduzido de 50% para 30%. 
Atualmente, o tempo de 

contribuição é de 35 anos 
para homens e 30 anos para 
mulheres.

TEMPO DE 
CONTRIBUIÇÃO
Os trabalhadores (homens 
e mulheres) terão de 
contribuir por, pelo menos, 
25 anos para receber 70% 
da média dos salários. 
Na proposta original, o 
percentual estipulado era 
51%. Para receber 100% da 
aposentadoria a quem tem 
direito, o trabalhador terá de 
contribuir por 40 anos, e não 
49 anos como previsto na 
proposta original.

PENSÃO
Ficou mantida a 
possibilidade de acúmulo 
de pensão e aposentadoria, 
mas com um teto de dois 
salários mínimos. 

BENEFÍCIO DE 
PRESTAÇÃO 
CONTINUADA
No Benefício de Prestação 
Continuada (BPC), o relator 
manteve a vinculação com 
o salário mínimo. Porém, a 
idade mínima subiu para 65 
anos até chegar a 68 anos. 
Na proposta original, a idade 
sugerida era 70 anos. 
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Circuito Estadual de Exposições Agropecuárias, que começa hoje com a ExpoPotengi, terá em 
todas as suas feiras agentes de crédito preparados para agilizar financimentos e gerar negócios 

Governo facilita o crédito 
para produtores rurais 

A 
cidade de São 
Paulo do Potengi 
recebe neste feria-
do prolongado a 
20ª edição da Ex-

posição Agropecuária do Po-
tengi (ExpoPotengi). O even-
to, que espera movimentar 20 
mil pessoas no município, co-
meça hoje e vai até domingo.  
A feira marca o lançamento 
do Circuito Estadual de Expo-
sições Agropecuárias, promo-
vido pelo Governo do Estado 
em parceria com o Governo 
Cidadão/ Banco Mundial, as 
prefeituras e associações dos 
criadores.

Este ano, o Circuito terá um 
grande diferencial. O secretário 
de Agricultura, Pecuária e Pes-
ca, Guilherme Moraes Salda-
nha, explica que a grande ino-
vação neste ano, que já estreia 
na feira de São Paulo do Poten-
gi, será a presença de agentes 
de crédito da Agência de Fo-
mento do Estado (AGN) nas 
feiras. O objetivo, de acordo 
com ele, é facilitar o acesso de 
crédito rural para os criadores.

“Esse ano, em todas as ex-
posições agropecuárias do cir-
cuito oficial do Governo do Es-
tado, nós vamos fazer o que fi-
zemos no ano passado na Fes-
ta do Boi: vai ter um agente 
financeiro do Governo do Es-
tado,  para financiar os produ-
tores que estão na feira. Esse, 
eu espero, que seja o grande di-
ferencial”, afirma o secretário.

Ainda de acordo com Sal-
danha, o projeto prevê, inicial-
mente, que sejam liberados 
R$ 300 mil pela Agência de Fo-
mento em negócios em cada 
uma das feiras integrantes do 
circuito. A intenção, no entanto, 
é que a iniciativa influencie ou-
tros bancos como o Banco do 
Brasil e o Banco do Nordeste, a 
implantar a mesma política. 

“Não faz sentido um agri-
cultor passar três dias em uma 
feira, encontrar lá no local um 
curral com cabras, por exem-
plo, que ele quer comprar, e não 
conseguir financiamento. Pas-
sar seis meses enfrentando bu-
rocracia. A Agência de Fomen-
to deu uma aula de agilidade 
em acesso em liberação de cré-
dito rural. A gente quer que isso 
aconteça com os outros ban-
cos e que isso seja uma rotina 
nas exposições agropecuárias 
no Rio Grande do Norte”, diz.

Além das 20 mil pessoas 
esperadas no Centro de Even-
tos Agropecuários Francis-
co Bezerra de Brito, que rece-
be a ExpoPotengi, a estimati-
va é que 400 expositores parti-
cipem da feira. Ao todo, 1.500 
animais expostos. 

A expectativa é que os nú-
meros de participantes, ex-
positores e animais se con-
verta em negócios fechados. 
Quando questionado sobre a 
expectativa de valores movi-
mentados, o secretário calcula 
um valor mínimo de R$ 1 mi-
lhão a 1,5 milhão. O valor é su-
perior à média movimentada 
em negócios de compra e ven-
das de animais durante as fei-
ras realizadas em 2016. 

“No ano passado não se 
chegou a movimentar R$ 500 
mil em cada feira, porque não 
existia a questão do banco es-
tar financiando a feira. Então 
esse ano a gente quer triplicar 
isso, que se movimente em 
torno de R$ 1 milhão, R$ 1,5 
milhão por causa da presença 
do agente financeiro”, detalha.

Renato Vasconcelos 
Do NOVO

Calendário do 
Circuito Estadual 
de Exposições 
Agropecuárias do 
Rio Grande do Norte 
em 2017

Exposição de 
Caprinos e Ovinos do 
Potengi e Feirão do 
Pronaf
São Paulo do Potengi
21 a 23 de abril

Exposição 
Agropecuária do 
Seridó
Caicó
25, 26, 27 e 28 de 
maio.

Caprifeira Coronel 
Ezequiel
Coronel Ezequiel
09 10 e 11 de junho

Exponovos
Currais Novos
7, 8 e 9 de julho

Caprifeira de Afonso 
Bezerra
Afonso Bezerra
15 16 e 17 de julho

Festa da Cabra
São José de Mipibu
28 29 e 30 de julho

Agropec
Parnamirim
07 e 08 de agosto

Festa do Bode
Mossoró
10,11 12 e 13 agosto

Expolajes
Lajes
1,2 e 3 de setembro

Festa do Boi
Parnamirim
8 a 15 de outubro

Fonte: Secretaria de 
Agricultura 

Copa Boer na 
ExpoPotengi

Além de sediar a 
estreia do circuito de 
exposições estaduais, 
a 20ª edição da 
ExpoPotengi recebe 
também a 1ª Copa 
Nacional Boer. Serão 
cerca de 300 animais 
participantes, vindos 
dos melhores criadores 
do país, que irão 
concorrer a uma 
premiação de R$ 22 mil. 
Caprinos do Ceará, 
Pernambuco, Rio 
Grande do Norte, 
Bahia, Piauí, entre 
outros estados, estarão 
participando da Copa, 
que terá a presença 
de 30 criadores, 
considerados os 
melhores do Brasil. 
“É uma oportunidade 
de mostrarmos a força 
do Boer no Rio Grande 
do Norte e no país”, 
destaca o presidente da 
Associação Brasileira 
de Boer, Ordomar 
Furtado. 
Os caprinos da raça 
têm como principais 
características o 
peso e a carcaça, 
sendo prioritariamente 
utilizados para o 
corte. A escolha de 
São Paulo do Potengi 
para sediar a primeira 
Copa Boer se deu pelo 
crescimento expressivo 
dos ovinos e caprinos 
da região, além de o 
evento ser tradicional no 
calendário regional e de 
grande porte. 

COMO TER 
ACESSO AO 

CRÉDITO 
RURAL?

De acordo com o 
secretário, o crédito 

rural oferecido 
pela agência 

de fomento do 
Governo do Estado 
tem como objetivo 
desburicratizar o 
acesso ao crédito 
e contribuir para 
o fechamento de 

negócios. 
Para ter acesso ao 

crédito rural durante 
as feiras, basta o 

produtor procurar o 
agente financeiro, 

apresentar 
documentos como 
identidade, CPF e 
o documento da 

propriedade.
“O cadastro 

estando aprovado, 
ele vai lá, escolhe 
os animais e leva 
para a fazenda. 

Simples e prático”, 
explica Guilherme 

Saldanha.

Apesar das dificuldades fi-
nanceiras pelas quais passam 
o país, o Governo do Estado 
decidiu por ampliar o núme-
ro de feiras agrícolas. A logís-
tica, no entanto, teve que ser 
revista.

Segundo o secretário, a 
fórmula encontrada foi gastar 
menos e fechar parceria com 
as prefeituras que recebem os 
eventos, dividindo os gastos. 
Deste modo, estão agendados 
10 eventos dentro do Circuito 
Estadual de Feiras Agropecu-
árias, numero superior às sete 
exposições realizadas no ano 
passado.

“Entramos em contato 
com a Secretaria de Planeja-
mento para ver o recurso que 
poderia ser viabilizado e con-
seguimos a liberação de R$ 
1 milhão, de forma que tere-
mos uma média de R$ 100 mil 
investidos por feira”, detalha 
Saldanha.

A verba do Governo do 
Estado, segundo o secretá-
rio, será utilizada para o paga-
mento de premiações e dos 
juízes que avaliam os animais 
durante as exposições e para a 
montagem da estrutura da fei-
ra, com aluguel de tendas, cur-
rais e palcos para apresenta-
ções culturais.

“A gente está reduzindo os 
custos, fazendo parcerias com 
as prefeituras. Começa com a 
ExpoPotengi e termina com 
a Festa do Boi, apesar que es-
tamos organizando uma que 
ainda não está no calendário, 
que será em Jardim do Seridó 
em dezembro”, explica. 

Além do crescimento, en-
tretanto, o secretário destaca 
a importância de se retomar o 
caráter de ‘espaço para negó-
cios’ que, segundo ele, as fei-
ras estavam perdendo em de-
trimento das festas realizadas 
em conjunto.

“O que mais me entristece 
é que em muitos lugares, dei-
xou de ser uma feira agrope-
cuária e passou a ser uma fes-
ta. Onde as pessoas iam para 
se divertir. Isso não é ruim, 
mas vamos fazer negócios. 
Porque é uma feira de negó-
cios de animais”, enfatiza.

Apesar de reforçar a ne-
cessidade de retomar o lado 
mais empresarial das feiras, 
Saldanha explica que a parte 
cultural não será deixada de 
lado. A própria ExpoPotengi 
terá atrações musicais duran-
te todas as noites de festa.

“É importante também, 
porque movimenta a econo-
mia do município que recebe 
a feira e quem está nas regiões 
vizinhas. Você tem do cara que 
está vendendo pipoca ao cara 
que está fazendo o show. Então 
você movimenta toda a econo-
mia do município”, conclui.

Quando questionado so-
bre a importância da reali-

zação das feiras no contex-
to regional, o secretário des-
taca a questão da territoriali-
dade como fator fundamental 
para se compreender a acessi-
bilidade, do ponto de vista da 
produção agropecuária, gera-
da pelas feiras.

“Imagine um produtor de 
Caicó que quer, por exemplo, 
comprar um animal para dar 
qualidade genética ao seu re-
banho. Se essas feiras não 
existissem, ele teria que aguar-
dar a Festa do Boi, que é um 
evento maior que reúne pro-
dutores, teria que vir para Par-
namirim, escolher seu animal 
e transportá-lo de volta. Esses 
eventos criam a possibilidade 
dos municípios que recebem 
as feiras e os criadores de re-
giões próximas de ter acesso a 
todo o mercado evitando gas-
tos maiores com deslocamen-
to, tendo acesso, agora, ao cré-
dito. É algo muito importante 
a nível local”, explica.

// Calendário oficial de eventos do Circuito só termina em outubro, quando o Governo promove a Festa do Boi, em Parnamirim 

FÁBIO CORTEZ / ARQUIVO NOVO

Logística foi alterada para 
ampliar número de feiras

// Guilherme Saldanha defende manutenção das feiras agropecuárias

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO
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Novos modelos compactos do Fiat Uno Way e do Ford Ka Trail 
chegam ao mercado democratizando acesso dos veículos do 
segmento de aventura, mas sem esquecer da pegada urbana

Ford e Fiat oferecem 
“aventureiros” de 

baixo custo

A 
Fiat precisou de 
apenas quatro 
centímetros 
para criar um 
novo segmento. 

Essa foi a medida usada 
para elevar a carroceria da 
perua Palio Weekend, que se 
tornou Adventure em 1999. 
O nome inspirou o apelido 
de uma nova categoria de 
carro, a dos compactos 
aventureiros.

O segmento se 
consolidou como alternativa 
mais barata aos jipinhos 
urbanos, os atuais reis do 
pedaço.

"Nossa pesquisa mais 
recente feita com possíveis 
consumidores mostra que 
24% dos entrevistados têm 
a intenção de comprar 
um veículo ao estilo dos 
utilitários esportivos", diz 
Fernando Pfeiffer gerente de 
marketing da Ford no Brasil.

Para aproveitar essa fatia 
polpuda de mercado, a Ford 
lança neste mês uma nova 
geração do Ka Trail. Com 
preço a partir de R$ 47,7 
mil na versão 1.0 (85 cv), 
o modelo quer ser a porta 
de entrada no mundo da 
aventura.

O carro de agora é bem 
diferente do exibido em 
2010. Naquela época, o Ka 
tinha duas portas e tamanho 
diminuto, sendo tão urbano 
quanto uma loja de fast food. 

O espírito fora de estrada 
resumia-se a alguns apliques 
plásticos e adesivos pela 
lataria.

A carroceria cresceu, 
virou quatro portas e 
perdeu a cara de bom moço, 
tornando-se apta a receber 
alegorias e adereços off-
road, além de alterações 
mecânicas.

"Mudamos molas, 
amortecedores e pneus, o 
carro está 3 cm mais alto. 
Mexemos também no eixo 
traseiro, que ficou mais 

rígido", afirma Gilberto Geni, 
gerente de desenvolvimento 
de produto da Ford América 
do Sul.

As alterações são úteis 
em um país repleto de ruas e 
estradas precárias, mas não 
fazem muita diferença na 
cidade. O Ka Trail mostra-se 
tão confortável quanto sua 
versão convencional, que 
custa R$ 4.000 a menos.

Precursora do segmento, 
a Fiat também oferece uma 
opção de entrada entre os 
aventureiros, o Uno Way. A 

versão com motor 1.0 (77 cv) 
parte de R$ 44,5 mil.

A marca italiana 
mostra todo seu expertise 
na decoração off-road. O 
suporte para bagagens no 
teto e as molduras plásticas 
nas caixas de rodas fazem 
esse compacto parecer mais 
parrudo que o concorrente 
da Ford.

Por dentro, a vantagem 
é do Ka Trail. Os bancos 
com tratamento que repele 
líquidos e sujeira combinam 
com a proposta "pé na lama" 

e tem ergonomia superior. O 
Fiat é simples e apertado.

Ao aposentar o primeiro 
Uno -que foi vendido de 1984 
a 2013-, a Fiat deixou de ter 
um compacto espaçoso em 
sua linha. O modelo atual 
tem banco traseiro muito 
próximo aos dianteiros, não 
há folga para os joelhos.

AR E DIREÇÃO
Ambos os carros tem 

direção com assistência 
elétrica e ar-condicionado 
entre os itens de série. 
Equipamentos de som 
com tecnologia Bluetooth 
também fazem parte dos 
pacotes.

Na pista de testes, vitória 
do Uno. Embora menos 
potente, seu motor 1.0 de três 
cilindros superou o Ford na 
maior parte das provas de 
desempenho e consumo.

Contudo, o uso 
cotidiano mostrou que o Ka 
aventureiro é uma escolha 
mais interessante para 
a cidade. O Trail oferece 
cabine ampla e posição de 
dirigir que o aproxima de 
modelos de nível superior, 
sendo mais agradável em 
meio ao trânsito pesado.

O Ford seria o 
vencedor do teste, mas 
sua desvantagem na pista 
e o preço mais alto jogam 
contra. Diante do equilíbrio, 
há um empate técnico.

// Ford lança neste mês uma nova geração do Ka Trail. Com preço a partir de R$ 47,7 mil na versão 1.0

FOTOS: REPRODUÇÃO

Cuidado 
com o óleo 
da moto

Depois do primeiro 
contato, vem o 
atrito. É assim, de 

forma bem resumida, que 
o pistão se relaciona de 
forma nada amistosa com 
o cilindro da câmara de 
combustão do motor das 
motocicletas. Nessa ação 
e reação da engenharia, 
quem faz o papel 
conciliador é o lubrificante. 
Se não for trocado na 
hora certa e conforme 
a especificação, peças 
podem quebrar. Nesse 
caso, a única solução é a 
retífica. 

E não é só isso: mesmo 
nos motores pequenos, 
de 125 cm3 a 300 cm3, 
em que a refrigeração é 
feita por ar, o óleo ajuda 
a deixar o propulsor 
mais fresquinho e a 
trabalhar melhor.  Aliás, o 
lubrificante é ainda mais 
importante em motores 
de motos do que no de 
carros. Como trabalham 
em rotação muito elevada, 
para atingirem a potência 
e o torque máximos, geram 
mais atrito. 

Motos que andem 
pequenas distâncias e 
fiquem paradas por longos 
períodos, como as de quem 
mora perto do trabalho, 
costumam sofrer mais 
com a falta de lubrificação, 
pois nem sempre o 
motor chega a atingir a 
temperatura ideal. Nesse 
caso, a recomendação 
é deixar o motor ligado 
por um tempo antes de 
acelerar, para que o óleo 
circule e banhe todo o 
conjunto mecânico. 

Baseado no mesmo 
princípio, não se deve 
sair acelerando tudo nos 
primeiros minutos de uso 
da moto que ficou mais 
de duas horas parada. 
Isso tem a ver com a 
viscosidade do óleo. 
Quanto mais frio, mais 
grosso ele fica e circula de 
forma mais lenta e com 
mais pressão lateral nos 
pistões. 

Outro aspecto 
importante, que não deve 
ser negligenciado em 
hipótese alguma, é o prazo 
de validade do produto. 
Após sair da embalagem, 
o óleo dura apenas seis 
meses. Então, não se 
deve ficar guardando o 
lubrificante por muito 
tempo, já que foi feito para 
ficar dentro do motor, e 
não em um cantinho da 
garagem. 

Os seis meses valem 
também para as motos 
que ficam paradas por 
muito tempo e as que 
são utilizadas apenas em 
viagens. Se o modelo ficou 
um semestre ou mais sem 
ser usado, por exemplo, 
o ideal é substituir o óleo 
do motor para evitar 
problemas.

Verificar o nível do 
óleo semanalmente 
é fundamental. Pode 
haver algum vazamento 
pequeno, que não chega a 
deixar marca no chão da 
garagem, mas compromete 
a lubrificação a ponto de 
levar à quebra do motor. 

Na hora da troca, não 
se esqueça dos filtros 
de óleo e ar. Se não 
forem substituídos, há 
risco de contaminação 
por impurezas como 
pó e outros resíduos. É 
expressamente proibido 
colocar óleo de carro em 
motor de moto e vice-
versa. Apesar de “beberem” 
da mesma base de 
engenharia, têm sistemas, 
peças, funcionamento e 
tamanhos distintos.

// Manutenção

FIAT UNO 1.0 WAY FORD KA 1.0 TRAIL

MOTOR Dianteiro, 999 cm3
POTÊNCIA 77 cv (e) 72 cv (g) a 
6.250 rpm
TORQUE 10,9 kgfm (e) e 10,4 
kgfm (g) a 3.250 rpm
CÂMBIO manual, de cinco 
marchas
PORTA-MALAS 280 litros
PESO 1.025 kg
PNEUS 175/65 R14
ACELERAÇÃO (0 a 100 km/h) 
14,6s (e) e 16,3s (g)
RETOMADA 14,3s (e) e 16,6s 
(g)
CONSUMO URBANO 10,7 km/l 
(e) e 14,1 km/l (g)
CONSUMO RODOVIÁRIO 14,0 
km/l (e) e 18,2 km/l (g)
PREÇO R$ 44,5 mil

MOTOR Dianteiro, 997 cm3
POTÊNCIA85 cv (e) 80 cv (g) a 
6.500 rpm
TORQUE 10,7 kgfm (e) e 10,2 
kgfm (g) a 3.500 rpm
CÂMBIO manual, decinco 
marchas
PORTA-MALAS 257 litros
PESO 1.047 kg
PNEUS 185/65 R15
ACELERAÇÃO (0 a 100 km/h) 
15,9s (e) e 16,9s (g)
RETOMADA 19,2s (e) e 19,9s 
(g)
CONSUMO URBANO 9,0 km/l 
(e) e 12,1 km/l (g)
CONSUMO RODOVIÁRIO 14,2 
km/l (e) e 17,7 km/l (g)
PREÇO R$ 47,7 mil
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Recém empossada, Sheila 
Freitas defende mais policiais 
nas ruas como solução para 
crise de segurança

delegada vai 
aumentar o 
número de 
policiais 
nas ruas

A 
r e s p o n s á v e l 
pela Secretaria 
de Segurança 
Pública e De-
fesa Social (Se-

sed), Sheila Freitas, afirma 
que o efetivo policial deve 
aumentar em 240 policiais 
militares todos os dias, com 
o pagamento de diárias ope-
racionais. Isso significa que 
o contingente que estaria de 
folga deve intensificar o pa-
trulhamento nas ruas.

Os recursos são da Se-
cretaria Nacional de Segu-
rança Pública que deve ga-
rantir um aporte de R$ 3 mi-
lhões para o pagamento das 
diárias operacionais. O valor 
deve ser suficiente para ga-
rantir o efetivo por cerca de 
seis meses, de acordo com 
Sheila Freitas.

A secretária afirma que 
policiamento ostensivo asso-
ciado à melhoria nos servi-
ços de inteligência é a solu-
ção para reduzir a criminali-
dade no Rio Grande do Norte. 

“É preciso retomar a se-
gurança no estado e temos 
que fazer isso com o em-
prego de policiais nas ruas. 
Os ‘marginais’ precisam en-
tender que não vai ter espa-
ço para eles nas ruas. Aca-
bou o tempo deles e a polí-
cia vai retomar a segurança 
do norte rio-grandense”, afir-
ma Sheila.

A secretária também se 
comprometeu a cobrar ope-
rações diárias do Comando 
Geral da PM e participar pes-
soalmente do maior número 
de atividades possíveis.

A primeira intervenção 
de Sheila enquanto secretá-
ria de segurança pública foi 
o desfecho da Operação Es-
tufa, que investigou o tráfico 
de drogas sintéticas ao lon-
go dos últimos dois anos. O 
desfecho da operação acon-
teceu na manhã de ontem 
nos bairros de Ponta Negra, 
Nova Parnamirim, Pitimbu 
e Cidade Alta. Ao fim, foram 
expedidos oito mandatos de 
prisão - dos quais seis foram 
cumpridos- e 14 mandatos 
de busca e apreensão.

Os seis jovens que foram 
detidos na manhã de ontem 
serão indiciados por tráfi-
co e associação ao tráfico 
de drogas. Todos eles estão 
cumprindo prisão preventi-
va e de acordo com as inves-
tigações, atuavam vendendo 
drogas sintéticas em festas 
raves, que aconteciam em 
Natal e em Recife (PE).   

Dentre os jovens detidos 
estão Luana Ludimila Aze-
vedo Costa, 18, Rafael Mat-
te Nonato, 35, e Sandcley Ro-
cha Gomes, 26. Todos eles 
negam participação nos cri-
mes embora o delegado res-
ponsável pelo caso afirme 
que os laudos do inquérito 
têm provas materiais do en-
volvimento deles com o tráfi-
co de drogas.

A operação foi comanda-
da pela Delegacia Especia-
lizada em Narcóticos (De-
narc) em parceria com a Polí-
cia Militar. Ao todo foram 25 
prisões efetuadas em Natal e 
Região Metropolitana desde 
o dia 20 de abril de 2015. Os 
policiais apreenderam LCD, 
ecstasy, cristal e skank, uma 
espécie de maconha. 

De acordo com o dele-
gado Ulisses de Souza, que 
atua na Denarc, a opera-
ção “foi um sucesso” porque 
além das prisões, “retirou um 
grande número de drogas de 
circulação”.

O delegado afirma ainda 
que bens como carros, mo-
tos, imóveis e dinheiro foram 
confiscados ao longo des-
ses dois anos, causando “um 
abalo muito grande nessa or-
ganização criminosa”. 

A Delegacia Especializa-
da em Narcóticos ainda não 
fez o balanço do total de bens 
e drogas apreendidos ao lon-
go da operação e afirma que 
até a conclusão do levanta-
mento, não é possível men-
surar o valor das apreensões.

A Operação Estufa teve 
início com a prisão de Carlos 
Eduardo Viegas há dois anos. 
Na ocasião, os policiais en-
contraram uma plantação de 
maconha e uma estufa para 
cultivo de skank, por isso o 
nome dado a operação.

Jéssica Petrovna 
Do NOVO

CONTINUA NA PÁGINA 12
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A Operação Tiradentes 
teve início ontem por vol-
ta das 14h, com o objetivo de 
promover 24h de policiamen-
to ostensivo em todas as regi-
ões do país. Em Natal, o prin-
cipal objetivo da operação é 
buscar foragidos da justiça 
que tem mandato de prisão e 
carros roubados. Para isso fo-
ram convocados 300 policiais 
militares com o pagamento 
de diárias operacionais, além 
do efetivo regular.

A tropa foi formada por 
homens e mulheres que atu-
am nos batalhões, no policia-
mento do trânsito, BP Cho-
que, delegacias especializa-
das dos municípios do in-
terior do estado ou outras 
instâncias policiais. O con-
tingente saiu do Quartel do 
Comando Geral no início da 
tarde de ontem para reali-
zar operações em Natal e no 
interior do Rio Grande do 
Norte.

De acordo com o Coman-
dante Geral da PM, André 
Azevedo, operação prevê re-
forçar o patrulhamento das 
quatro zonas de Natal, reali-
zar blitzes em pontos estraté-
gicos da capital e municípios 
do interior e realizar buscas 
em áreas específicas, que não 
foram divulgadas por ques-
tões estratégicas.

RETRATO FALADO
A Polícia Civil divulgou no 

final da manhã de ontem o re-
trato falado dos suspeitos da 
morte do motorista de Uber 
Raimundo Teixeira Martins, 
de 42 anos, esfaqueado após 

reagir a um assalto no último 
dia 02.

De acordo com informa-
ções divulgadas pela Polícia 
Civil, um dos suspeitos tem 
aproximadamente 1,70 de al-
tura, moreno claro com olhos 
escuros, magro e com aproxi-
madamente 26 anos de ida-
de. O segundo homem tem 
a mesma altura, cabelo claro, 
olhos escuros, tem aproxima-
damente 25 anos de idade e 
usa óculos “fundo de garrafa”.  

O retrato falado foi feito na 
última semana por testemu-
nhas do crime, que aconte-
ceu no bairro de Nazaré, Zona 
Oeste de Natal, quando Rai-
mundo foi assaltado por dois 
passageiros.

De acordo com o Delega-
do Frankie Albuquerque, da 
Divisão de Homicídios e Pro-
teção a Pessoas (DHPP), as 
investigações “pararam no re-
trato falado” e os suspeitos ain-
da não foram reconhecidos.

O delegado também afir-
ma que a Uber enviou poucas 
informações com base nos re-
gistros das viagens e que o ca-
dastro da empresa é falho na 
identificação dos passageiros. 
“A pessoa pode usar um nome 
fictício, um celular roubado, 
ou comprar um chip pré-pago 
para descartar depois. Fica di-
fícil investigar com base nes-
ses dados”, afirma o delegado.

A DHPP espera que com 
a divulgação do retrato fala-
do os suspeitos sejam reco-
nhecidos e reitera que a po-
pulação pode fazer denuncias 
anônimas caso identifique os 
acusados.

CONTINUAÇÃO DA PÁGINA 11

Operação Tiradentes 
começa com 
patrulhamento 24h

Suspeito de duplo homi-
cídio, Pedro Lucas Fernan-
des, conhecido como Açúcar, 
foi detido na manhã de on-
tem em uma blitz no bairro 
Cidade da Esperança portan-
do um revolver calibre 32. Na 
ocasião, ele usou o nome do 
irmão falecido Paulo Alberto 
Fernandes de Oliveira, para 
despistar a polícia.

Coincidentemente, foi re-
conhecido através de fotos 
que circulavam em grupos de 
WhatsApp e está cumprin-
do prisão preventiva. Pedro 
Lucas Fernandes é acusado 
de queimar o casal Iraneide 
Silva dos Santos e André Sil-
va de Souza no dia 11 de fe-
vereiro desse ano. O casal foi 
morto em casa, no conjunto 
de Pajuçara, Zona Norte de 
Natal.

De acordo com o delega-
do Frankie Albuquerque, o 
crime aconteceu após o sui-
cídio do pai de Pedro, que 
morreu na véspera do crime, 
quando sua esposa descobriu 
que ele teria um caso com Ira-
neide Silva dos Santos, co-
nhecida como Galega. Pe-
dro nega a autoria no crime e 
alega que não tinha conheci-
mento do que motivou o sui-
cídio do pai.

Ele também é suspeito da 
morte de Bruno César Morei-
ra de Oliveira, morto com dois 
tiros no dia 24 de setembro do 
ano passado. Eles eram inimi-
gos, pertenciam a torcidas or-
ganizadas opostas e Bruno 
era acusado por Pedro de rou-
bar um celular e um casaco. O 
acusado também nega ter ati-
rado contra Bruno.

Suspeito de queimar casal 
na zona Norte é detido

// Crime aconteceu em 11 de fevereiro no bairro de Pajuçara

FOTOS: FRANKIE MARCONE
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Os 30 martíres de Uruaçu e Cunhaú serão canonizados 
oficialmente em 15 de outubro; cerimônia acontece no Vaticano

Papa vai canonizar 
martíres em outubro

O
s Padres An-
dré de Sove-
ral e Ambrósio 
Francisco Fer-
ro, o leigo Ma-

teus Moreira e mais 27 pes-
soas, do episódio conhecido 
como os Mártires de Cunhaú 
e Uruaçu, serão canoniza-
dos, em Roma, no dia 15 de 
outubro. A notícia foi confir-
mada ontem, 20, pelo Papa 
Francisco.

No último dia 23 de março, 
o Santo Padre já havia aprova-
do os votos favoráveis da Ses-
são Ordinária dos Cardeais e 
Bispos Membros da Congre-
gação para a Causa dos Santos 
sobre a canonização dos bea-
tos, padroeiros do Rio Grande 
do Norte.

Eles são os primeiros már-
tires e santos brasileiros assas-
sinados entre os dias 16 de ju-
lho e 3 de outubro de 1645 
pelos protestantes calvinis-
tas holandeses instalados em 
Brasil naquela época.

Os Mártires de Cunhaú e 
Uruaçu foram beatificados 
pelo Papa João Paulo II, em 5 
de março de 2000, na Praça 
de São Pedro, no Vaticano. O 
processo foi instalado pelo en-
tão Arcebispo de Natal, Dom 
Alair Vilar, e tendo o Monse-
nhor Francisco de Assis Perei-
ra, como postulador, ambos já 
falecidos. 

Desde a beatificação, a Ar-
quidiocese de Natal incenti-

vava os fiéis a rezarem e pe-
direm a graça da canonização 
dos ‘Protomártires do Brasil’.

O processo de canoniza-
ção estava na Congregação 
para a Causa dos Santos, no 
Vaticano, desde o segundo se-
mestre de 2015, por indicação 
do Sumo Pontífice. 

No mês de setembro do 
ano passado, o Arcebispo Me-
tropolitano, Dom Jaime Vieira 
Rocha, esteve em Roma, par-
ticipando de uma audiência 
com o Papa Francisco para 
tratar sobre a canonização. Na 

visita ao Pontífice, Dom Jaime 
esteve acompanhado de Dom 
Cláudio Hummes, arcebispo 
emérito de São Paulo e ex-pre-
feito da Congregação para o 
Clero. 

"Esses mártires, caros ir-
mãos e irmãs, são uma das 
maiores glórias da Igreja no 
Brasil. O seu martírio, re-
conhecido pela Igreja, con-
tém grande força de evange-
lização. Deveríamos tornálos 
mais conhecidos e venerados, 
porque nos ajudariam amar e 
valorizar o domingo e a Missa 

dominical”, disse Dom Cláu-
dio Hummes.

No mês de outubro, a Ar-
quidiocese de Natal recebeu 
a visita do Núncio Apostóli-
co no Brasil, Dom Giovanni 
D’Aniello.  Na ocasião, o repre-
sentante do Papa no país co-
nheceu os locais dos martírios 
e pode presenciar a devoção 
do povo potiguar aos beatos.O 
processo para a canonização 
teve como notário o Arcebis-
po, Dom Jaime, e como cur-
sor, o Padre Júlio César Souza 
Cavacante.

// Os mártires de Cunhaú e Uruaçu foram assassinados entre os dias 16 de julho e 3 de outubro de 1645
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O feriado de Tiraden-
tes vai alterar hoje, 21, 
o funcionamento do 

comércio e serviços em Na-
tal. Bancos, repartições públi-
cas, escolas, universidades e 
o comércio de rua estarão fe-
chados. Com execeção do co-
mércio popular, que reabre 
as portas no sábado, as de-
mais atividades só voltarão a 
abrir as portas na segunda-fei-
ra, 24. Ainda hoje, os shoppin-
gs funcionarão em horários 
diferenciados.

A Polícia Rodoviária Fede-
ral iniciou ontem, 20, a Opera-
ção Tiradentes 2017. Até o do-
mingo, 23, haverá reforço na 
fiscalização e no policiamen-
to nas principais rodovias fe-
derais do Rio Grande do Nor-
te. Durante toda a operação 
serão realizadas ações volta-
das para a segurança do trân-
sito, como combate ao exces-
so de velocidade, ultrapassa-
gens indevidas e embriaguez 
ao volante, principais causas 

dos acidentes graves. 
Os condutores de veículos 

de duas rodas também terão 
uma atenção específica quan-
to ao uso do capacete. O uso 
do cinto de segurança por to-
dos os ocupantes do veículo 
continuará sendo exigido com 
mais rigor, bem como o uso 
dos dispositivos de segurança 

para o transporte de crianças. 
Além da diminuição do 

número dos acidentes e da 
sua gravidade, a operação ob-
jetiva garantir segurança e 
fluidez no trânsito aos usu-
ários das rodovias federais 
e também contará com ati-
vidades direcionadas para o 
combate à criminalidade. Na 

mesma operação, em 2016, a 
PRF registrou uma redução 
de 27% no índice de feridos 
e de 40% no número de aci-
dentes graves nas BRs do RN, 
em relação ao mesmo perío-
do em 2015. Atenção redobra-
da em pista molhada De acor-
do com as previsões do Insti-
tuto Nacional de Pesquisas Es-
paciais (INPE) deve chover no 
Rio Grande do Norte durante 
o feriado. 

Em caso de chuva, a PRF 
alerta para que o motorista di-
minua a velocidade e aumen-
te a distância do veículo à fren-
te. Para se tornar mais visível 
para os demais condutores, o 
motorista deve manter sem-
pre os faróis baixos ligados, 
não ligue o pisca alerta com 
o veículo em movimento, isso 
pode confundir os outros mo-
toristas e causar um acidente. 
Se a chuva for muito forte, não 
insista: procure um lugar se-
guro para estacionar e nunca 
pare no acostamento.

// Folga

Feriadão de  Tiradentes altera o 
horário dos serviços em Natal

HORÁRIOS DOS COMÉRCIO NO FERIADO DE TIRADENTES 

Comércio de Rua

Alecrim: lojas fechadas.
Centro da Cidade: lojas 
fechadas
Zona Norte: lojas fechadas.

Shopping Midway Mall
Praça de alimentação e 
Lazer:
11h às 22h
Lojas de Departamento: de 
13h às 21h
Demais lojas: de 15h às 
21h

Cinema conforme 
programação

Natal Shopping
Praça de Alimentação e 
Lazer: 
11h às 22h
Lojas âncoras: 12 às 21h
Mega Lojas:12h às 21h
Demais Lojas/Quiosques: 
14 às 21h
Cinema conforme 
programação

Praia Shopping

Praça de Alimentação e 
Lazer:  a partir das 11h
Lojas e Quiosques: 15 às 
21h
Cinema conforme a 
programação

Shopping Cidade Jardim
Praça de Alimentação: a 
partir das 11h
Lojas e Quiosques: 15 às 
21h
Shopping Via Direta
Praça de Alimentação e 
Lazer: 12h às 22h

Lojas e Quiosques: 
abertura facultativa

Partage Norte 
Shopping Natal
Lojas e quiosques: 
15h às 21h
Praça de Alimentação/
Lazer: 11h às 22h
Cinema conforme 
programação
Supermercados
Funcionamento 
das grandes redes, das 7h 
às 20h

// Lojas comerciais do Alecrim (foto) e  Centro estarão fechadas hoje  
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PROCESSO LICITATÓRIO N° 0066/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

EXCLUSIVO PARA MICROEMPRESAS - ME E EMPRESAS DE PEQUENO PORTE – EPP,
INCLUSIVE MICROEMPREENDOR INDIVIDUAL - MEI.
Objeto: Registro de Preços para eventual Aquisição de selos mecânicos, conforme Termo de 
Referência e Ordem de Licitação nº 000000000000127 – GSÇL/DA.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que realizará em 11 de maio de 2017, às 09h00 horas (horário 
local), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos 
encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br, na aba “transparência”, 
no link licitações no Portal RN COMPRAS e no www.comprasnet.gov.br, ou na Av. Senador 
Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 
25 de abril de 2017, no horário das 08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 
horas (horário local) do dia 10 de maio de 2017. Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou 
cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 20 de abril de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0084/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

COM ITENS EXCLUSIVOS E COM RESERVA DE COTA DE ATÉ 25% PARA 
MICROEMPRESAS – ME E EMPRESAS DE PEQUENO PORTE – EPP, INCLUSIVE 
MICROEMPREENDOR INDIVIDUAL - MEI.
Objeto: Registro de Preços para eventual aquisição conexões de ferro fundido, conforme Termo 
de Referência e Ordem de Licitação nº 000928 – M/2016 – DE/GST.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que realizará em 16 de maio de 2017, às 09h00 horas (horário 
local), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos 
encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br, na aba “transparência”, 
no link licitações no Portal RN COMPRAS e no www.comprasnet.gov.br, ou na Av. Senador 
Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 
25 de abril de 2017, no horário das 08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 
horas (horário local) do dia 15 de maio de 2017. Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou 
cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 20 de abril de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza - Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0059/2017 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Contratação de empresa de engenharia/arquitetura para execução de obras e 
serviços, para operacionalização do poço tubular ALPHAVILLE, localizado na área do RAP 
SAA Mossoró, interligando-o à rede de distribuição do setor de abastecimento “Shopping”, 
para atender a expansão dos empreendimentos do entorno, Mossoró/RN, conforme Ordem 
de Licitação nº 0230 – S/2016 - DO.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que realizará em 15 de maio de 2017, às 15:00 horas, 
licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos 
encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br na aba transparência, 
no link licitações no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, 
Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos, a partir do dia 25 de abril de 2017, no 
horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às 15:00 horas do dia 12 de maio 
de 2017. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou ainda no alc@caern.com.br.

Natal/RN, 20 de abril de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0004/2017 – CONCORRENCIA NACIONAL

Objeto: Contratação de serviços, para execução de ligações convencionais de ramais de 
esgoto, com extensões de rede até 100,00 metros de comprimento, por solicitação de clientes 
em diversos logradouros, incluindo o fornecimento de material, na área de abrangência da 
Gerência de Operação e Manutenção de Água e Esgotos Natal Sul – SMN, em Natal/RN, 
conforme Ordem de Licitação nº 0188 – S/2016 – DO.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que em razão de mudanças na planilha orçamentária anexo ao Edital, 
está reaprazando a data de realização da referida Licitação para o dia 29 de maio de 2017, às 
15:00 horas, licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus 
anexos encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br na aba 
transparência, no link licitações no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 
1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos, a partir do dia 25 de abril de 2017, 
no horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às 15:00 horas do dia 26 de maio 
de 2017. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou ainda no alc@caern.com.br.

Natal/RN, 20 de abril de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO: Nº 050/16-SIN/TOMADA DE PREÇO

A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, através da sua 
Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 101, km 0, Lagoa 
Nova, Natal/RN, torna público, a quem interessar, que por motivos administrativos, fica adiada 
sine die a realização da Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇO, do tipo menor preço, 
objetivando a contratação de empresa especializada para execução das obras de 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DO HOSPITAL PEDIÁTRICO MARIA ALICE FERNANDES, EM 
NATAL/RN. Informações procurar a CPL/SIN, no horário de 08:30 ás 12:30h., de segunda a 
sexta-feira. 

Natal/RN, 20 de abril de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL/SIN



14    /  NOVO  /  Natal, Sexta-Feira, 21 de Abril de 2017 Cidades

// Serviço vai beneficiar o Rio Grande do Norte e mais três estados 

REPRODUÇÃO

// Transposição

União retoma 
obra em eixo do 
Rio São Francisco  

A s obras remanescen-
tes da primeira eta-
pa do Eixo Norte do 

Projeto de Integração do Rio 
São Francisco podem ser re-
tomadas já na próxima sema-
na. O Ministério da Integra-
ção Nacional assinou ontem, 
20, o contrato com o Con-
sórcio Emsa-Siton, que apre-
sentou a melhor proposta no 
processo de licitação. A previ-
são é de que as águas do rio 
São Francisco corram pelas 
estruturas físicas de todo o 
Eixo Norte e cheguem ao Ce-
ará até o final de 2017. Esse 
trecho foi projetado para be-
neficiar mais de 7 milhões de 
pessoas no estado e também 
no Rio Grande do Norte, Per-
nambuco e Paraíba.

O passo seguinte do pro-
cesso será a publicação do Ex-
trato de Contrato entre o mi-
nistério e o consórcio no Diá-
rio Oficial da União. A

pós essa formalização, será 

assinada a Ordem de Servi-
ço para início das obras rema-
nescentes já na próxima se-
mana. O valor pactuado é de 
R$ 516,84 milhões. Os paga-
mentos dos recursos federais 
às construtoras são realizados 
conforme o andamento da 
obra, após apresentação das 
medições e apurações men-
sais de serviços pela equipe 
técnica do ministério. 

"O Projeto São Francisco 
é uma prioridade do Governo 
Federal tendo em vista a cri-
se hídrica no Nordeste. O Eixo 
Norte não estava parado. As 
obras do Eixo Norte são dividi-
das em três etapas. A meta 1N 
estava em licitação. As metas 
2N e 3N estão em fase de con-
clusão", explicou Antônio Lui-
tgards Moura, diretor de Pro-
jetos Estratégicos do ministé-
rio. Moura coordena a equipe 
técnica de engenheiros e fis-
cais responsáveis pela execu-
ção do empreendimento.

LICITAÇÃO
Em respeito ao compromisso de cumprir a legislação e 
desempenhar o processo com toda a transparência, o 
Ministério da Integração Nacional analisou, escolheu e 
desenvolveu o modelo de licitação em parceria constante 
com o Tribunal de Contas da União (TCU) e a Advocacia-
Geral da União (AGU). A seleção das construtoras foi 
realizada por meio do Regime Diferenciado de Contratações 
Públicas (RDC), de acordo com a Lei nº 12.462, de agosto 
de 2011.
Nesta quarta-feira (19), a Justiça Federal concedeu 
decisão, em caráter liminar, favorável à licitação por verificar 
que foram seguidos todos os procedimentos legais. Os 
esclarecimentos apresentados pelo Ministério da Integração 
Nacional foram analisados e acolhidos.
A Comissão de Licitação da Pasta realizou a seleção de 
acordo com regras claras de qualificação técnica sobre 
bombas e capacidade de vazão exigidas no Edital RDC 
7/2016-MI e não apenas pelo critério de maior desconto. 
“Para executar uma obra relevante como o Projeto São 
Francisco é necessário atender exigência de experiência 
técnica, como: instalação, montagem e testes de estações 
de bombeamento com pelo menos um conjunto de 
motobomba com vazão unitária maior ou igual a 7,0 m³/ s”, 
disse o diretor.

SUBSTITUIÇÃO
A substituição da Mendes Júnior, anteriormente responsável 
por esse trecho, foi iniciada em junho de 2016, depois que a 
construtora comunicou ao Governo Federal a incapacidade 
técnica e financeira de concluir os serviços. A primeira meta 
do Eixo Norte (1N), trecho licitado, é responsável por dar 
funcionalidade a todo esse eixo da obra, sendo fundamental 
para garantir a chegada da água do Rio São Francisco aos 
quatro estados: Ceará, Pernambuco, Paraíba e Rio Grande 
do Norte. A estimativa é de que mais de 5,2 milhões de 
pessoas sejam beneficiadas somente pela meta 1N.

94,63% DE EXECUÇÃO
Com a contratação do consórcio vencedor, a previsão é de 
que cerca de quatro mil novos empregos sejam gerados. 
Com 260 quilômetros de extensão, as obras nesse trecho 
apresentam 94,63% de execução. A expectativa é de que a 
água do Velho Chico chegue ao reservatório de Jati (CE) e à 
Região Metropolitana de Fortaleza após a entrega das obras 
no final de 2017.

SOBRE O SERVIÇO
O Projeto de Integração do Rio São Francisco possui 477 
quilômetros de extensão, divididos em eixos Norte e Leste, 
e beneficiará 12 milhões de pessoas no Ceará, Rio Grande 
do Norte, Pernambuco e Paraíba. Hoje a região de Campina 
Grande e a cidade de Monteiro (PB), além de Sertânia (PE) 
já recebem as águas do ‘Velho Chico’.
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Levantamento internacional feito em escolas brasileiras mostra 
que 18% dos alunos já sofreram bullying dentro da sala de aula

Relatório alerta para 
os perigos do bullying

N
o Brasil, aproxi-
madamente um 
em cada dez es-
tudantes é ví-
tima frequen-

te de bullying nas escolas. 
São adolescentes que sofrem 
agressões físicas ou psicoló-
gicas, que são alvo de piadas 
e boatos maldosos, excluí-
dos propositalmente pelos 
colegas, que não são chama-
dos para festas ou reuniões. O 
dado faz parte do terceiro vo-
lume do Programa Interna-
cional de Avaliação de Estu-
dantes (Pisa) 2015, dedicado 
ao bem-estar dos estudantes.

O relatório é baseado na 
resposta de adolescentes de 
15 anos que participaram da 
avaliação. No Brasil, 17,5% 
disseram sofrer alguma das 
formas de bullying "algumas 
vezes por mês"; 7,8% disse-
ram ser excluídos pelos cole-
gas; 9,3%, ser alvo de piadas; 
4,1%, serem ameaçados; 3,2%, 
empurrados e agredidos fisi-
camente. Outros 5,3% disse-
ram que os colegas frequente-
mente pegam e destroem as 
coisas deles e 7,9% são alvo de 
rumores maldosos. Com base 
nos relatos dos estudantes, 
9% foram classificados no es-
tudo como vítimas frequentes 
de bullying, ou seja, estão no 
topo do indicador de agres-
sões e mais expostos a essa 
situação.

A publicação faz parte das 
divulgações do último Pisa, de 
2015, avaliação aplicada pela 
Organização para a Coopera-
ção e Desenvolvimento Eco-
nômico (OCDE). Participa-
ram dessa edição 540 mil es-
tudantes de 15 anos que, por 
amostragem, representam 29 
milhões de alunos de 72 paí-
ses. São 35 países-membros 
da OCDE e 37 economias 
parceiras, entre elas o Brasil.

Em comparação com os 
demais países avaliados, o 

Brasil aparece com um dos 
menores "índices de expo-
sição ao bullying". Em um 
ranking de 53 países com os 
dados disponíveis, o Brasil 
está em 43º. Em média, nos 
países da OCDE, 18,7% dos 
estudantes relataram ser víti-
mas de algum tipo de bullying 
mais de uma vez por mês 
e 8,9% foram classificados 
como vítimas frequentes.

"O bullying tem sérias 
consequências tanto para o 
agressor quanto para a víti-

ma. Tanto aqueles que prati-
cam o bullying quanto as ví-
timas são mais propensos a 
faltar às aulas, abandonar os 
estudos e ter piores desempe-
nhos acadêmicos que aque-
les que não têm relações con-
flituosas com os colegas", diz 
o estudo, que acrescenta que 
nesses adolescentes estão 
também mais presentes sin-
tomas de depressão, ansie-
dade, baixa autoestima e per-
da de interesse por qualquer 
atividade.

O levantamento mostrou 
que pais e professores têm 
papel importante no bem-
-estar dos estudantes. Estu-
dantes que têm pais interes-
sados nas atividades escola-
res são 2,5 vezes mais pro-
pensos a estar entre as notas 
mais altas da escola e 1,9 ve-
zes a estar muito satisfeitos 
com a vida. 

Com o apoio dos pais e 
responsáveis, os estudantes 
também têm duas vezes me-
nos chance de se sentir sozi-
nhos na escola e são 3,4 ve-
zes menos propensos a estar 
insatisfeitos com a vida.  

A participação dos pro-
fessores também é impor-
tante. Estudantes que re-
cebem apoio e suporte dos 
professores em sala de aula 
são 1,9 vezes mais propen-
sos a sentir que pertencem 
à escola do que aqueles que 
não têm esse apoio. 

Aqueles que percebem 
que os professores são injus-
tos com eles têm 1,8 vezes 
mais chance de se sentir ex-
cluídos na escola.  De acordo 
com o relatório, grande parte 
dos estudantes tem a sensa-
ção de que é injustiçada pe-
los professores. Em média, 
nos países da OCDE, 35% 
dos alunos relataram que 

sentem, pelo menos algumas 
vezes por mês, que seus pro-
fessores pedem menos deles 
que dos outros estudantes; 
21% acham que seus profes-
sores os julgam menos inteli-
gentes do que são; 10% rela-
taram que os professores os 
ridicularizam na frente dos 
outros; e 9%, que seus profes-
sores chegaram a insultá-los 
na frente dos demais.

Esta é a primeira vez que 
o Pisa divulga dados da per-
formance dos estudantes 
que dizem respeito à rela-
ção deles com os professo-
res, à vida em casa e a como 
gastam o tempo fora da es-
cola. O relatório que trata 
do bem-estar dos estudan-
tes faz parte dos resultados 
do Pisa 2015.  Ao todo, parti-
ciparam 540 mil estudantes 
de 15 anos que, por amos-
tragem, representam 29 mi-
lhões de alunos de 72 países. 
São 35 países-membros e 37 
economias parceiras, entre 
elas o Brasil.

Aplicado pela OCDE, o 
Pisa testa os conhecimen-
tos de matemática, leitura 
e ciências de estudantes de 
15 anos de idade. Em 2015, 
o foco foi em ciências, que 
concentrou o maior número 
de questões da avaliação.

// Pesquisa mostra que as praticas de bullying impactam no desempenho de estudantes

REPRODUÇÃO

SATISFAÇÃO E 
PERTENCIMENTO

O levantamento mostra 
que os estudantes 
brasileiros estão 
acima da média no 
quesito satisfação 
com a vida: 44,6% 
dizem que estão muito 
satisfeitos, enquanto 
a média dos países 
da OCDE é 34,1%. Na 
outra ponta, tanto no 
Brasil quanto na média 
dos países da OCDE, 
11,8% dizem que não 
estão satisfeitos com a 
vida. No Brasil, 76,1% 
sentem que pertencem 
à escola. Quase todos 
os estudantes brasileiros 
(96,7%) querem ser 
escolhidos para as 
melhores oportunidades 
disponíveis quando 
graduarem e 63,9% 
querem estar entre os 
melhores estudantes 
da classe. O Brasil, 
no entanto, aparece 
quase no topo entre os 
países com estudantes 
mais ansiosos - 80,8% 
ficam muito ansiosos 
mesmo quando estão 
bem preparados 
para provas. O país 
é superado apenas 
pela Costa Rica, onde 
81,2% dos estudantes 
relataram ansiedade 
nesses casos. Mais da 
metade dos brasileiros, 
56%, disseram que 
ficam tensos ao estudar. 
A média da OCDE é 
36,6%.
“Esses resultados 
sugerem a necessidade 
de relações mais 
fortes entre escolas 
e pais para que os 
adolescentes tenham 
o apoio de que 
necessitam, acadêmica 
e psicologicamente. 
Essa aproximação 
poderia contribuir muito 
para o bem-estar de 
todos os alunos”, diz o 
relatório.

Oito em cada dez 
estudantes brasileiros 
dizem sentir muita 
ansiedade em uma prova, 
mesmo quando estão 
preparados. O Brasil é o 
segundo na proporção 
de estudantes que dizem 
ficar ansiosos durante as 
avaliações: 80,8% - atrás 
apenas da Costa Rica 
(com 81,2%). A taxa é 
bem superior à média dos 
países da OCDE, de 55,5%.

A aluna do 1.º ano do 
ensino médio Rebecca 
Deslandes, de 15 anos, 
fica ansiosa na hora 
de fazer provas. “Na 
minha turma, costumo 
ser uma das últimas a 
terminar.” Para evitar 
que isso prejudique seu 
desempenho acadêmico, 
ela se organiza para se 
concentrar nas disciplinas 
que tem mais dificuldade. 
Para especialistas, a cultura 
avaliativa das escolas 
brasileiras contribui 
para que o aluno fique 
pressionado e, portanto, 
ansioso.

O relatório também 
mostrou que 17,5% dos 
estudantes brasileiros 
disseram já ter sido alvo 
de algum tipo de bullying 
na escola. O porcentual é 
menor do que na maioria 
dos outros países (a média 
dos países foi de 18,7%).

Pais e professores devem 
coibir praticas abusivas

// Quase 10% dos alunos disseram sofrer bullying frequentemente

MARCOS SANTOS / USP

Ansiedade 
na sala de 
aula

NÚMEROS

1.976
Pediti dolecep elictem et 
rem verion non cupta is

R$ 375
elictem et rem verion 
non cupta is elentiis eos

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

A Comissão de Leilão de Materiais Inservíveis da Superintendência da 
Receita Federal do Brasil na 4ª Região - PE torna público a realização de 
Leilão Eletrônico para Pessoas Jurídicas/Físicas, nos termos do edital nº 
0400100/000001/2017.
Mercadorias: Veículos usados.
Período de apresentação das propostas: 26/04/2017 às 08h até 10/05/2017 
às 21h (horário de Brasília).
Abertura da Sessão Pública para Lances: 11/05/2017 às 10 horas (horário de Brasília).
Endereço: www.receita.fazenda.gov.br, acesso no Centro Virtual de 
Atendimento ao Contribuinte (e-CAC), opção de atendimento “Sistema 
de Leilão Eletrônico”.
Informações: Superintendência da RFB na 4ª RF, em Recife/PE, Av. Antonio 
de Goes, nº 449, 2º andar, Pina, Recife/PE, tel: (81) 3316-3765/3840, no 
horários das 09h00 às 12h00.
Edital: Acesso pela internet no endereço www.receita.fazenda.gov.br

José Roberto Ferreira Bem
Presidente da Comissão

Portaria SRRF04 nº 150, de 21/03/2017

LEILÃO DE MATERIAL INSERVÍVEL 
(VEÍCULOS) SRRF04 Nº 01/2017

SECRETARIA DA RECEITA 
FEDERAL DO BRASIL
SUPERINTENDÊNCIA REGIONAL 
DA RECEITA FEDERAL DO 
BRASIL NA 4ª REGIÃO
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Apontados como favoritos e donos dos melhores números, 
ABC e Globo começam batalha pelo título amanhã, às 19h30, no Barrettão

A hora 

D
eu a lógica na 
final do Cam-
peonato Po-
tiguar des-
te ano. ABC 

e Globo fazem uma decisão 
inédita da competição em 
duelo que começa a ser dis-
putado amanhã no estádio 
Barrettão, em Ceará-Mirim, 
às 19h30. Apontadas como 
favoritas no início do certa-
me, as duas equipes cumpri-
ram as expectativas e medem 
forças para saber quem leva 
o título de campeão estadual 
nesta temporada. 

O ABC terá a vantagem de 
fazer o segundo jogo, o decisi-
vo, no Frasqueirão, no feriado 
do dia 1º de maio, por ter feito 
a melhor campanha na com-
petição. Não há, no entan-
to, vantagens para resultados 
iguais, ou seja, para ser cam-
peão, é necessário vencer um 
dos jogos.

A palavra de ordem nesta 
final é merecimento, já que as 
duas melhores equipes che-
garam à decisão. ABC e Glo-
bo, além de conquistarem os 
títulos dos turnos, também 
foram os times que mais pon-
tuaram na classificação geral. 
E não só isso: eles são tam-

Leonardo Erys 
Do NOVO

// Globo e ABC, que decidiram primeiro turno na Arena das Dunas, com vantagem para o clube de Ceará-Mirim, disputam agora mais uma final

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

da verdade

bém os donos dos melhores 
ataques e defesas do certame.

O time do técnico Geni-
nho sobrou até aqui: venceu 
13 dos 18 jogos e só foi derro-
tado duas vezes – uma delas 

para o Globo, na final do pri-
meiro turno. Ao todo, somou 
42 pontos na classificação 
contra 26 da Águia (2º lugar 
geral), que tem dois jogos a 
menos, porque não disputou 

a final do segundo turno. O 
time de Ceará-Mirim acumu-
la sete vitórias, cinco empates 
e quatro derrotas no certame. 

O ataque comandado por 
Nando e Gegê também foi 

o que mostrou mais poder 
ofensivo no certame com 39 
gols marcados contra 21 do 
Globo, o segundo melhor ao 
lado do Potiguar. 

No setor defensivo, o time 

de Luizinho Lopes é quem se 
destaca: sofreu 13 gols nos 16 
jogos que disputou contra 16 
gols levados pelo Elefante em 
18 jogos.

Os números provam a su-
perioridade dos dois clubes 
nesta edição de Campeona-
to Potiguar: melhores cam-
panhas, ataques e defesas 
mais fortes. Além disso, um 
foi a principal pedra no sa-
pato do outro na competição 
até aqui.  

Das duas derrotas do Alvi-
negro na competição, uma foi 
para o Globo. A outra, para o 
Potiguar de Mossoró com um 
time reserva.  Das quatro der-
rotas da Águia no certame, 
duas foram para o Alvinegro. 
Apesar disso, nas finais da 
Copa Cidade do Natal, o time 
treinado por Luizinho Lopes 
sequer tomou gols do rival.

No entanto, a Copa RN 
deixou uma ponta de dúvida 
para um novo duelo equili-
brado. Enquanto o ABC voou 
vencendo seis dos sete jogos 
na fase de grupos, o Globo só 
venceu duas partidas e termi-
nou na quinta colocação na 
tabela. 

Assim, o time de Geninho 
chega, após também duas 
vitórias contra o Potiguar 
nas finais, mais forte para a 
decisão.

CAMPANHAS

ABC

18 jogos
13 vitórias
3 empates
2 derrotas
39 gols marcados
16 gols sofridos
77,8% de 
aproveitamento

Globo

16 jogos
7 vitórias
5 empates
4 derrotas
21 gols marcados
13 gols sofridos
54,2% de 
aproveitamento

Campeão do 2º turno costuma vencer Estadual
Um dado histórico pode 

ser favorável ao ABC nesta 
decisão diante do Globo no 
Campeonato Potiguar. O time 
que vence o segundo turno 
do certame costuma manter 
o embalo e também sair vito-
rioso na grande final do Esta-
dual.  Foi assim em seis das úl-
timas sete finais do Potiguar.

De 2010 para cá, apenas 
em 2015, no Estadual do Cen-

tenário, essa escrita foi que-
brada. Naquele ano, o Améri-
ca venceu o primeiro turno do 
Campeonato Potiguar e en-
frentou o ABC, que ganhou o 
segundo, na decisão.

Após um empate por 1 a 
1 no jogo da ida na Arena das 
Dunas, o Alvirrubro bateu o 
ABC por 1 a 0 no Frasqueirão 
e se sagrou campeão.

Nas demais temporadas, 

no entanto, a história recente 
tem contado que o vencedor 
do segundo turno chega com 
mais força à decisão.

Em 2010 e 2011 o ABC 
venceu o segundo turno do 
certame e se sagrou campeão 
em cima de Coríntians de 
Caicó e Santa Cruz. Em 2012, 
o América seguiu a regra e ba-
teu o rival ABC na decisão.  
No ano seguinte, foi vítima da 

mesma história e viu o emba-
lado Potiguar de Mossoró ser 
campeão.

Em 2014, novamente o 
Dragão venceu o segundo tur-
no e derrotou o Globo, vence-
dor do primeiro, na decisão. A 
situação voltou a se repetir no 
ano passado, quando o ABC 
de Geninho ergueu o troféu 
de campeão estadual após 
conquistar o segundo turno.

As duas equipes chegam 
em situações opostas com re-
lação aos elencos nesta final. 
O técnico Luizinho Lopes, que 
tenta seu primeiro título esta-
dual no seu primeiro trabalho 
como profissional, terá elenco 
completo à disposição. 

O Globo não terá desfal-
ques oriundos de lesões ou 
suspensões. Assim, a equipe 
deve ser idêntica à que venceu 
o ABC nas finais do primeiro 
turno, com o quarteto ofensi-
vo formado por Bismarck, Tia-
go Lima, Romarinho e Luizão.

Já o técnico Geninho deve 
ter dor de cabeça. O zagueiro 
Cleiton, o lateral-esquerdo Ro-
mano e o volante Márcio Pas-
sos preocupam o departamen-
to médico e podem não atuar. 
Assim, Anderson Pedra e Jardel 
brigam por uma vaga no meio 
de campo, enquanto Marqui-
nhos e Luiz Felipe podem ser 
opções na lateral-esquerda.

No gol, Edson, que foi bar-
rado por Geninho por desres-
peitar a comissão técnica na 
primeira partida da final dian-
te do Potiguar, deve retornar ao 
time titular apesar da boa parti-
da de Belliato no jogo passado. 

O lateral-direito Arez e o vo-
lante Felipe Guedes, poupados 
por estarem pendurados na se-
gunda partida da final da Copa 
RN, retornam ao time titular.

Globo 
completo; ABC 
com dúvidas

FICHA
TÉCNICA

DESTAQUES

Globo

ABC

Rafael; Ângelo, 
Negreti, Jamerson e 
Renatinho Carioca; 

Leomir, Pablo Oliveira, 
Bismarck e Tiago 

Lima; Romarinho e 
Luizão.

Técnico: 
Luizinho Lopes

Edson; Arez, 
Oswaldo, Cleiton 

(Tiago Sala) 
e Romano 

(Marquinhos); Márcio 
Passos (Pedra), 
Guedes e Gegê; 
Erivélton, Adriano 
Pardal e Nando.

Técnico: 
Geninho

Estádio: Estádio 
Barrettão, em Ceará-

Mirim-RN Hora: 19h30 
Árbitro: Leandro 

Saraiva-RN

Nando
O atacante voltou a 

brilhar na reta final do 
Campeonato Estadual. 

Com os dois gols 
marcados na vitória diante 

do Potiguar, assumiu a 
artilharia do certame com 
nove gols e deixou a má 
fase que o acompanhou 

no início de temporada de 
lado. Se repetir o mesmo 
poder decisivo das finais 

do Estadual do ano 
passado, pode ser peça 
fundamental na busca 

pelo título.

Romarinho 
O camisa 11 continua a ser 
o ponto de desequilíbrio do 
ataque do Globo de Ceará-
Mirim. Apesar de trabalhar 

bem a construção das 
jogadas no meio de campo, 
a bola precisa passar pelos 
pés de Romarinho para ter 

uma definição na jogada de 
forma mais incisiva. Com o 
atacante em campo, o time 
de Luizinho Lopes tem mais 
poder de decisão e pode 
se aproveitar do primeiro 
jogo em casa para fazer a 

diferença nesta final.

ABCGlobo 
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ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO - SEGUNDA CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL – Nº 14/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através do seu pregoeiro, torna 
público que fará realizar a licitação a seguir especificada: Objeto: Contratação de empresa para 
prestação do serviço de seguro total de 01 (hum) veículo destinado ao atendimento do PROCON 
móvel da Assembleia Legislativa. Data/hora: 08 de maio de 2017 – 09h (nove) horas. O 
pregoeiro informa que, as especificações do objeto com o edital e seus anexos estão disponíveis 
na sala de reunião de licitações da Assembleia Legislativa (prédio anexo), localizada na rua 
Jundiaí, 481, bairro Tirol - Natal/RN, diariamente, no horário das 08h às 13h, site oficial da AL/RN 
(www.al.rn.gov.br) ou solicitado através do e-mail pregaoalrn@hotmail.com. Os interessados que 
desejarem participar do certame deverão observar as regras do respectivo edital, bem como o 
local onde será realizado o certame.

Natal, 20 de abril de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro AL/RN

 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 240/2017
PREGÃO PRESENCIAL – Nº 016/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através do seu pregoeiro, torna 
público que fará realizar a licitação a seguir especificada: Objeto: Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de locação de veículos. Data/hora: 09 de maio de 2017 – 
09h (nove) horas. O pregoeiro informa que, as especificações do objeto com o edital e seus 
anexos estão disponíveis na sala de reunião de licitações da Assembleia Legislativa (prédio 
anexo), localizada na rua Jundiaí, 481, bairro Tirol - Natal/RN, diariamente, no horário das 08h às 
13h, site oficial da AL/RN (www.al.rn.gov.br) ou solicitado através do e-mail 
pregaoalrn@hotmail.com. Os interessados que desejarem participar do certame deverão 
observar as regras do respectivo edital, bem como o local onde será realizado o certame.

Natal, 20 de abril de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro AL/RN

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0039/2017 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Contratação de firma especializada em execução dos serviços de engenharia 
relativos à execução de obra de reforma da sede da Gerencial Comercial de Natal, 
Unidades Comerciais, conforme Ordem de Licitação nº 01 – 2017 – DC.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que realizará em 12 de maio de 2017, às 15:00 
horas, licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e 
seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br na 
aba transparência, no link licitações no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador 
Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos, a 
partir do dia 25 de abril de 2017, no horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 
horas, até às 15:00 horas do dia 11 de maio de 2017. Informações pelo telefone n.º (84) 
3232-4145 ou ainda no alc@caern.com.br.

Natal/RN, 20 de abril de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0007/2017 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Contratação de empresa para execução de serviços de lavagem e desinfecção dos 
reservatórios integrantes do Sistema de Abastecimento de Água das zonas Leste, Oeste e 
Sul de Natal/RN, conforme Termo de Referência e Ordem de Licitação nº 0161 – S/2016 - 
DO.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que está reaprazando a data de realização da referida 
Licitação para o dia 11 de maio de 2017, às 15:00 horas, licitação para o objeto acima 
especificado. O Edital com as especificações e seus anexos encontra-se à disposição dos 
interessados no site www.caern.rn.gov.br na aba transparência, no link licitações no Portal 
RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de 
Licitações e Contratos, a partir do dia 25 de abril de 2017, no horário das 08h00 às 11:00 e 
das 14:00 às 17:00 horas, até às 15:00 horas do dia 10 de maio de 2017. Informações pelo 
telefone n.º (84) 3232-4145 ou ainda no alc@caern.com.br.

Natal/RN, 20 de abril de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

// Copa do Brasil

Inter e Fluminense 
decidirão duelos das 
oitavas da competição

Após a definição dos 
confrontos das oita-
vas de final da Copa 

do Brasil, a CBF realizou mais 
um sorteio, ontem, dessa vez 
para determinar os mandos 
de campo dos confrontos. E fi-
cou definido que Internacio-
nal e Fluminense serão man-
dantes nos jogos de volta 
diante de Palmeiras e Grêmio, 
respectivamente. 

A CBF decidiu que havia 
a necessidade de “casamen-
to” dos confrontos das oita-
vas de final da Copa do Bra-
sil por questões de seguran-
ça, para que rivais locais não 
sejam mandantes na mesma 
data. Além disso, justifica a 
ação para definição da tabe-
la e as datas dos jogos, o que 
atende as TVs que transmi-
tem o torneio, além da logísti-
ca dos clubes. 

Por isso, os confrontos fo-
ram divididos em grupos que 
definiram os mandos de cam-
po dos jogos. Palmeiras, Grê-
mio, Botafogo, Cruzeiro, Fla-
mengo e Santos serão man-
dantes nos seus jogos de ida 
das oitavas de final. Já Interna-
cional, Fluminense e Atlético-
-MG definirão suas séries em 
casa. 

// CONFRONTOS

Palmeiras x Internacional
Grêmio x Fluminense

Botafogo x Sport
Santa Cruz x Atlético-PR
Cruzeiro x Chapecoense

Paraná x Atlético-MG
Flamengo x Atlético-GO

Santos x Paysandu

Confira os jogos de volta 
das oitavas de final da 

Copa do Brasil:

Internacional x Palmeiras
Fluminense x Grêmio

Sport x Botafogo
Atlético-PR x Santa Cruz
Chapecoense x Cruzeiro

Atlético-MG x Paraná
Atlético-GO x Flamengo

Paysandu x Santos 
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MÁRLIO FORTE

// Deputado Ezequiel Ferreira bateu um papo com representantes do Fórum dos Servidores do Estado, 
que foram pedir ao presidente da ALRN apoio, principalmente, em relação ao atraso no pagamento dos 
salários. “Esta Casa Legislativa tem acompanhado o clamor dos servidores e tudo o que for possível fazer 
para se buscar alternativas nós faremos, contando com o apoio dos 24 deputados”, afirmou Ezequiel. 
O presidente da Comissão de Finanças e Fiscalização, deputado George Soares (PR) vai marcar uma 
audiência pública para o próximo dia 4 de maio, com a presença dos secretários de Planejamento e 
Finanças; de Tributação e da Controladoria Geral do Estado, para a discussão do problema

// Desfile Inverno 2017 LAB no SPFW

// Gravidíssima de gêmeas, a eterna Miss Brasil potiguar 
Larissa Costa mantém a rotina de exercícios físicos, que 
inclui o famoso pilates

// Dickson Júnior tomando posse na CMN em substituição a vereadora licenciada Wilma de Faria

Sobre a segunda 
votação do pedido 
de urgência para o 
projeto da reforma 

trabalhista, 
ocorrido nesta 

quarta-feira depois 
de reprovado na 

primeira votação, 
na Câmara dos 

Deputados:

Médico e deputado 
federal Chico 

D’Angelo:
“No tapetão: Rodrigo 
Maia segue a escola 
de Cunha e aprova 

urgência da Reforma 
Trabalhista em 

segunda votação”

Jornal do Brasil:
“Manobra de Rodrigo 

Maia com reforma 
trabalhista causa 

confusão na Câmara”.

AO
C
O
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>> Retrocesso
O deputado estadual pelo 
PT Fernando Mineiro 
repassou via whats 
app e redes sociais um 
vídeo em que ele, ao 
comentar a votação do 
regime de urgência para a 
reforma trabalhista pelos 
deputados da Câmara 
Federal, esta semana, faz 
críticas contundentes 
ao relator do projeto, o 
deputado federal potiguar 
Rogério Marinho.
Na opinião de Mineiro, o 
tucano “hoje se presta ao 
serviço dos setores mais 
atrasados da política e do 
empresariado nacional e 
internacional”. “O relatório 
apresentado por Rogério 
significa a revogação de 
todas as conquistas do 
século 20 e 21 nas relações 
entre empresários e o 
trabalhador brasileiro”, 
assinalou o parlamentar.

>> Finalmente
“Agora vai”. Foi com essa frase que o prefeito Carlos Eduardo 
garantiu, nesta quinta-feira, em seu perfil no Twitter, que 
o Hotel Reis Magos, na Praia do Meio, será finalmente 
revitalizado. 
“Prefeitura de Natal e donos do Hotel Reis Magos 
dialogando para resgatar o empreendimento”, disse o 
gestor, que comentou que com o ‘resgate’ do hotel “ganha o 
empreendedorismo”. “Mais emprego e revitalização da Praia 
do Meio. Prefeitura é parceira”, afirmou.

>> Desgraça
“Passo a palavra ao 
deputado Rogério Marinho, 
autor desta desgraça que 
é este Projeto de Lei”. Da 
deputada federal Luiza 
Erundina, ao dar a palavra 
ao parlametar do PSDB 
do RN durante a segunda 
votação do pedido de 
urgência para a reforma 
trabalhista, nesta quarta-
feira, na Câmara Federal.

>> Não
Antônio Jácome e Zenaide 
Maia foram os deputados 
federais do RN que 
votaram contra a urgência 
para a reforma trabalhista 
na Câmara dos Deputados.

>> Alerta 

De acordo com o 
Ministério da Saúde, 
com base em dados 

divulgados esta semana 
pela VIGITEL – 

Pesquisa de Vigilância 
de Fatores de Risco e 

Proteção para Doenças 
Crônicas por Inquérito 
Telefônico -, o brasileiro 

está mais obeso. 
Em Natal 56,6% da 

população está acima 
do peso e a obesidade 

atinge 19,6% dos 877 mil 
habitantes. 

A cardiologista Sílvia 
Souza, do Hapvida, 

alerta que o crescimento 
da obesidade é um 

dos fatores que 
podem ter colaborado 

para o aumento 
da prevalência de 

diabetes e hipertensão, 
doenças crônicas não 

transmissíveis, que 
pioram a condição de 

vida do brasileiro e 
podem até matar.

>> Utilidade 
pública

A Caixa Econômica 
Federal informa que, 
no próximo domingo 

(23), os ambientes 
de autoatendimento, 

Internet Banking CAIXA 
e opção débito dos 

seus cartões estarão 
indisponíveis de 0h 
às 5h. Os cartões de 
crédito funcionarão 

normalmente.
A pausa nos serviços se 

deve a uma manutenção 
tecnológica que visa 

melhorar a qualidade 
e disponibilidade dos 
serviços aos clientes.

>> Combate à corrupção ganha ‘dia’
O plenário da Câmara de Natal aprovou nesta quarta-feira 
(20), durante sessão ordinária, um Projeto de Lei de autoria 
do ex-vereador Bertone Marinho, subscrito pelo vereador 
Dinarte Torres (PMB), que institui o dia 09 de dezembro 
como o Dia Municipal de Combate à Corrupção. A matéria 
tem como objetivo intensificar neste dia ações e reflexões 
sobre o tema com a participação de agentes da sociedade 
civil organizada.

>> Falando na CMN...
Em audiência pública, o legislativo de Natal discutiu a crise 
no sistema carcerário e na segurança pública nesta quinta-
feira. O debate foi proposto pelo vereador Sandro Pimentel 
(PSOL) e reuniu vereadores, autoridades da segurança 
pública, especialistas e representantes da sociedade 
civil organizada para discutir os dados estatísticos e as 
perspectivas da área.  

>> Investigando...
Uma comissão composta por nomes importantes da UFRN 
foi designada,  a pedido da Universidade Federal do Semi-
árido - UFERSA, sediada em Mossoró, com o objetivo de 
apurar possível ilícito cometido por seu ex-reitor, prof. 
Josivan Barbosa de Menezes Feitosa. 
O mal feito teria sido praticado por Josivan, quando ainda 
reitor da instituição mossoroense, e teria consistido na 
permissão de passagem de tubulação para escoamento de 
água servida por área pertencente àquela universidade do 
semi-árido.
A questão maior é que dita tubulação sai de um edifício no 
qual o ex-reitor tem um apartamento. 

>>  ...o ex-reitor
São membros da comissão o ex-reitor Ótom Anselmo, o ex-
diretor do Centro de Ciências Exatas, prof. Jaziel Martins de 
Sá, e o prof. Hênio Miranda, diretor do Centro de Ciências 
da Saúde, todos da UFRN.

>>  Muitos contra
A Medida Provisória (MPV) 754/2016, que permitiu a 
alteração dos preços dos remédios em qualquer época do 
ano provoca discordâncias entre autoridades, empresas 
da indústria farmacêutica e também entre parlamentares. 
A informação é do site do Senado Federal. “Entre as 
preocupações estão a alta dos preços e perda de equilíbrio 
do mercado, como mostrou a audiência pública realizada 
nesta quarta-feira (19) pela comissão mista que examina a 
medida”, informa a matéria.

Giro pelo 
Twitter...

...da revista Fórum: “Para 68%, procuradores da Lava-Jato 
erraram ao acusar Lula sem provas”;

...do Novo Jornal: “Vicente Serejo: Fez bem o Papa ao 
recusar convite de Temer para vir ao Brasil”;

...do governador Robinson Faria: “A Zona Norte de Natal, 
que contava com apenas 3% de cobertura sanitária, hoje está 

com 70% de rede coletora implantada”. 
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Chrystian
de Saboya

Arquiteta, coração em flor, Mônica Gentile pediu, outro dia, 
num dos nossos Grupos no Whats, o Loucuras de Saboya 
28, duas mochilas, “usadas, até”, para dois adolescentes que 
queriam estudar e não tinham onde levar os livros para a escola.
De pronto gritei... “Conte comigo”.
E resolvi as mochilas.
Quando fui ao seu encontro para entregá-las passei pelo Baldo, 
onde fui deixar meu abraço para uns moradores de rua dali.
No canteiro central duas meninas, de 15 anos de idade, sei lá, com 
uniforme de colégio, dividiam sonhos e livros num carrinho de 
feira, desses de ferro, que se carregam frutas,  e que estava cheios 
de livros, cadernos, uns sacos plásticos com canetas coloridas...

Dei a volta, parei o carro.
Uma, que não levava nada, correu.
A segunda, que levava o carrinho, ficou estática.

- Vão pra onde?
- Escola.
- Tenha medo não... só quero ajudar. Vão para o colégio levando 
os livros nesse carrinho?
- Porque dói levar nas mãos e não temos onde levar...
Não pensei duas vezes. Dei as duas mochilas que seriam de 
Mônica. A menina que havia corrido foi se chegando...
A menina do carrinho de feira e sonhos agradeceu. A menina 
que correu arregalou olhos em lágrimas.
E assim vivi mais um dia...
Percebendo que Deus vai nos guindo por onde acha que deve. 
Cabe ao nosso coração... enxergar. 

No dia seguinte resolvi as mochilas de Mônica, mandei deixá-las.
 
Tem muitos nomes, essa canção.
Eu chamo de oração.

Nasci para 
ser feliz. E não 
abro mão.

Absurdo
Ministério Público, acuda.

Comprar remédios em Natal, além do risco, com a total 
insegurança que amedronta a Capital, é preciso paciência.
Cefalexina, por exemplo, é uma droga genérica.
Mas somente se encontra, em quase todas as redes de Natal, 
uma única marca, laboratório que já teve parte da sua fábrica 
interditada pela ANVISA.
Por que será esse monopólio nas farmácias?

Buquê
Lugar lindo de viver, a Macamirim, que cresce a cada dia pilota, 
3 de maio, sua feira de noivas e felicidades.
Um sem fim de profissionais bacanas demais participam da 
mostra que promete, de verdade, surpreender.

Fim do mundo
Enquanto for essa, a consciência do Terceiro Mundo, o mundo 
seguirá abraçando o caos.
Ontem, no Rio Potengi, um golfinho boiava... morto.
Ao seu redor uma rede de pescar – e restos de uma geladeira, 
pedaços de o que acredito ser uma cama e um sem fim de 
sacos de lixo.

 CIDA
Entra ano, sai ano, ela 
guerreira segue feliz, 
em paz, namorando, 
batendo selfie (que não 
acaba mais) e dando 
show na Jaguarari. Tanto 
bem por ela!

GLÍCIA E MARIO
Comemoraram, outra 
tarde, entrando noites 

e madrugadas, um 
ano de amor. Com as 

bênçãos de São Luis do 
Maranhão e sob a boa 

brisa da Cidade do Natal

MARIANA 
E LUCIA

Pretas do meu 
coração, lindas, 

cheirosas 
e cheias de 

alegria para 
espalhar pelo 
mundo bom 

de meu Deus. 
Amo

LUZI
Querida de toda vida, 

a espalhar bom gosto e 
ternura pelos caminhos 

preciosos de Natal

Alguém pode me explicar por 
que a Praça Ecológica, em 

Ponta Negra, de “ecológica” 
não tem nada?! Uns gravetos 

que só plantaram depois 
que a gente gritou aqui, uns 
bancos... nem lata de lixo (o 

básico da ecologia) tem.

Deixa eu elogiar, aqui, um 
mar... Claudio Porpino. Valha 

como tem dado show na 
Urbana, a Cia de Serviços 

Urbanos de Natal. Roda 
a cidade toda, bate beira, 

fiscaliza, se amostra, arrasa. 
Homi, dê um jeito na Praça 

Ecológica!

desaboya@novonoticias.com

CORAÇÃO
SEM PERDÃO
DIGA FALE POR MIM
QUEM ROUBOU TODA A MINHA ALEGRIA
O AMOR ME PEGOU
ME PEGOU PRA VALER
AÍ QUE A DOR DO QUERER
MUDA O TEMPO E A MARÉ
VENDAVAL SOBRE O MAR AZUL

DIANA FONTES, 
MEU AMOR

Amantes da dança, se joguem! O 
Encontro de Dança Contemporânea 
2017 acaba de ganhar mais uns dias 
para as suas apresentações e, oh 
maravilha!, promete encantos mis.
A edição vai acontecer a partir do 
dia 29 e segue até 6 de maio, com 
apresentações free no Barracão Clowns, 
além de oficinas com companhias de 
outros estados.
Companhia H (RS), GEDA Cia de 
Dança Contemporânea (RS), João 
Paulo Gross (GO) com o espetáculo 
CRIVO e Solos de Stuttgart, companhia 
recentemente premiada no festival de 
dança da Alemanha, que trará para 
Mostra cinco obras com bailarinos da 
Bélgica, Rússia, Itália e Israel.
 Dos potiguares, a Cia Gesto (Mossoró), 
Entre Nós Coletivo de Criação (Natal), 
Rozeane (Natal) e a Companhia de 
Dança do Teatro Alberto Maranhão.
Tudo coordenado pela mestra Diana 
Fontes de Saboya.
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Cultura

Quatro anos após “Cretino”, banda potiguar inicia uma campanha 
de financiamento coletivo para finalizar a produção de “Conecta”

Dusouto prepara 
disco de inéditas

C
ontemporâneo, 
menos festeiro, 
mas ainda sim 
dançante. É mais 
ou menos assim 

que Paulo Souto define o 
novo álbum do Dusouto, 
“Conecta”, o 4º da estrada, após 
quatro anos do lançamento 
de “Cretino” (2013). Com 11 
novas faixas inéditas, o disco 
ainda está no forno, pronto 
para ganhar os streamings, 
mas antes precisa de uma 
pequena colaboração do 
próprio público.

Com a desafiadora 
missão de arrecadar R$ 25 
mil durante os próximos dois 
meses, a banda formada por 
Paulo Souto, Gabriel Souto e 
Gustavo Lamartine lançou no 
começo desta semana uma 
campanha de financiamento 
coletivo para concluir o 
novo filho que eles também 
definem como o disco mais 
“profissa” da banda até aqui.

“Mas continua tudo do 
mesmo jeito. Continuamos 
produzindo nossos 
trampos sempre de forma 
independente, só que dessa 
vez, queremos que esse omi 
participe geral de todo o 
processo, então cola na gente”, 
explicam logo no começo do 
texto da campanha.

Desembolsando 
colaborações a partir de R$ 
10, os fãs pode colaborar com 
a finalização do novo álbum 
e ainda receber diversas 
recompensas que vão desde 
o download gratuito de 
"Conecta", passando por 
audições exclusivas, ingressos 
para shows e até mesmo um 
quadro exclusivo assinado 
pelo artista visual Cranio, 
de São Paulo, o mesmo que 
montou a capa do álbum.

Preparando-se para o 
ensaio do dia, Paulo Souto 

conta que dessa vez eles estão 
empenhados em deixar o 
material mais “organizado”, a 
começar pela mixagem do 
disco que pode ser feita fora 
do país. “Na Jamaica ou em 
Londres”, comenta, ainda sem 
saber definir os próximos 
passos já que tudo vai 
depender do quanto a banda 
conseguir arrecadar pelo site 
Catarse.

“O valor não foi pensado 
a toa. A gente realmente quer 
fazer uma série de materiais 
especiais com esse disco, e 
por isso a gente precisa juntar 
todo o valor”, complementa 
Paulo, explicando que além da 
própria finalização do disco, 
a banda também pretende 
lançar uma série de clipes 
das novas faixas compostas, 
em sua maioria, nos últimos 
meses.

A exceção vai para outras 
três faixas mais antigas, das 
quais Paulo destaca “Cedinho”, 
música que ele tinha criado 
há cerca de quatro anos, mas 
que até agora nunca tinha se 
encaixado com os trabalhos da 
banda, nem o disco “Cretino”, 
de 2013, nem o EP “De Volta 
Para a Babilônia”, lançado no 
ano seguinte.

Uma pequena dose do 
novo material já pode ser 

conferida, no entanto, no vídeo 
explicativo da campanha de 
financiamento coletivo que dá 
uma mostra de “Momentos”, 
faixa inédita, que mostra um 
Dusouto mais nostálgico. 
“As vezes eu fico pensando, 
lembrando dos momentos 
bons. Tenho guardado na 
minha memória aquele tempo 
que nunca passou. E continuo 
dentro dessa história, um 
belo dia e era de manhã. É 
tão bonito quando você olha. 
Parece até que o tempo parou”, 
diz a letra.

A faixa havia sido escrita 
há alguns anos para Camila 
Masiso, e há dois meses 
ganhou uma roupagem 
totalmente diferente/ 
eletrônica, especialmente 
para o “Conecta”. “Rapaz 
a gente resolveu resgatar 
porque sempre achamos 
a música muito boa, e ela 
acabou entrando no vídeo 
porque conectou bastante 
com o fato de a gente mostrar 
a nossa história nas imagens”, 
explica Gabriel Souto, vocal, 
cavaquinho, sanfona, escaleta, 
base eletrônica e synths da 
banda.

Ainda de acordo com 
Gabriel, o novo disco traz 
um Dusouto mais “sério”, ao 
menos em suas composições 

que continuam falando do 
cotidiano, mas de uma forma 
menos festeira. “Teve até um 
amigo meu que ouviu esses 
dias e perguntou se a gente 
tava querendo ser erudito”, 
brinca Gabriel, explicando 
ainda que o título do álbum 
não faz referência apenas à 
conectividade moderna, em 
tempos de online, curtidas e 
compartilhamentos.

“Acho que é um título que 
tem muitos significados para 
a banda: uma conectividade 
mais ampla, no sentido de a 
gente se conectar mais com o 
público, com o nosso primeiro 
trabalho, e com várias outras 
coisas”, explica, demonstrando 
opinião semelhante à de Paulo 
sobre o novo projeto.

“O Conecta eu acho 
sinceramente que está ficando 
o mais bacana de todos eles, 
porque a gente tá flertando 
com todas as possibilidades, 
e não só sonoramente, as 
letras também estão muito 
diferentes, mas não sei te 
explicar direito”, finaliza Paulo 
Souto, que na banda assina o 
baixo e o vocal.

Conhecida e com grande 
público fora do estado 
pela sua mistura inusitada 
de raggamuffin, reggae, 
drum’n’bass, embolada, 
dancehall, psicodelia, tecno, 
forró e dubstep, o Dusouto 
fica com a campanha de 
financiamento coletivo no 
ar até o dia 16 de junho. A 
previsão de lançamento do 
disco é o mês seguinte: julho. 

COMO CONTRIBUIR? //
ACESSE
catarse.me/dusouto

As colaborações disponíveis 
para campanha de 
financiamento, começando 
a partir de R$ 10, podem 
ser feitas a partir de 
pagamentos  boleto ou 
cartão de crédito

Henrique arruda  
DO NOVO

// trio potiguar pretende arrecadar r$ 25 mil para fechar álbum

REPRODUÇÃO

A primeira edição da 
festa “Verde Limão” 
promete agitar o 

bairro da Ribeira nesta sexta-
feira, feriado de Tiradentes, 
marcando o início da 
campanha de financiamento 
coletivo do filme de 
mesmo nome, que está 
sendo produzido de forma 
totalmente independente e 
será ambientado no universo 

DRAG.  Programada para 
começar às 22h e seguir 
até 5h. Com ingressos de 
R$ 15, toda a bilheteria da 
festa será revertida para o 
curta-metragem.

Roteirizado e dirigido pelo 
repórter do Caderno Cultura 
deste NOVO, Henrique 
Arruda, Verde Limão, será 
o seu segundo filme, após 
"Ainda Não Lhe Fiz Uma 

Canção de Amor" (2015), 
também financiado de forma 
independente.

O filme narra a história 
de um menino que queria ter 
asas e é uma realização da 
Bobox Produções Culturais 
em parceria com o selo Filmes 
de Marte. Atualmente em 
fase de pré-produção, o filme 
abriu uma chamada para 
Drags a fim de compor o 

elenco da produção. Todas as 
Queens interessadas precisam 
apenas enviar suas redes 
sociais, perfis e vídeos de suas 
performances para o e-mail 
"contatofilmesdemarte@
gmail.com". Vale lembrar que 
a festa desta sexta-feira terá 
entrada gratuita para Drags 
que desejem performar ou 
apenas participar da Neon 
Night. 

// Festa

“Verde limão” na Ribeira

PELA CIDADE//

HOJE//

VERDE LIMÃO – NEON NIGHT

No feriadão de Tiradentes a 
Ribeira vai tremer com a primeira 
edição da “Verde Limão”, festa 
que tem como objetivo arrecadar 
fundos para a realização de 
um curta-metragem de mesmo 
nome. O tema escolhido para 
a estreia foi “Neon Night” então 
prepare a camisa branca e vem 
se jogar. As discotecagens ficam 
por conta de Alana Cascudo, 
Alice Carvalho, Potyguara Bardo, 
Jéssica Petrovna e Henrique 
Arruda. Começa às 22h no 
Ateliê Bar | R$ 10 confirmando 
presença no Facebook (R$ 15 na 
hora) FREE para DRAGS.

BUENA ONDA

A cantora e compositora Ângela 
Castro faz um pré-lançamento de 
seu primeiro disco solo, “Buena 
Onda”, com a participação de 
Luísa & Os Alquimistas. Começa 
às 22h no El Rock Bar | R$ 12 até 
22h30 (R$ 15 após). 
GUGA PLAYBOY NO RASTAPÉ
Quer curtir um forrozinho pé de 
serra? Então a dica é passar no 
Rastapé que hoje recebe 

SÁBADO //  

URBAN AWARDS

A Urban TV faz a primeira edição 
do “Urban Awards”, premiação 
no maior estilo VMB que 
promete destacar os melhores 
personagens da cena LGBT 
natalense em 2016. Começa às 
22h no Enigma Hall | R$ 20 

PLAYGROUND

Tá a fim de jogar Twister, se jogar 
na cama elástica ou se afogar 
numa piscina de bolinha e ainda 
requebrar sem hora para acabar? 
A segunda edição da Playground 
tá aqui para isso. Começa às 21h 
no Ateliê Bar | R$ 20

CLOSY 

Uma opção menos brincante 
para rebolar os quadris neste 
sábado, mas não menos 
divertida, é “Closy – Dê Sem 
Medo” que vai contar com 
seis discotecagens diferentes. 
Começa às 20h no Casanova 
Ecobar | R$ 30

ARMANDINHO

O cantor Armandinho está de 
volta a Natal em show único 
neste sábado reunindo seus 
antigos sucessos com um novo 
repertório. Começa às 16h no 
Beach Club Natal (Via Costeira) | 
R$ 80 (R$ 40 / meia). 

SAIA RODADA NA WOOD’S

Para os que esperam dançar 
agarradinho tem “Saia Rodada 
RETRÔ” e “Guto Zambonatto” na 
Wood’s. Começa às 22h | Mais 
informações 3236-2886.
RESSACA DA ÂNIMA PIPA NA 

PINK
Os DJs “Flavio Alvares”, 
“Guilherme Möss” e “Biel 
Carvalho” se reencontram neste 
sábado para uma ressaca do 
Ânima Pipa. Começa às 22h | R$ 
20 (com nome na lista).

DOMINGO // 

ME GUSTA

Domingo é dia de mais uma 
edição da “Me Gusta – Santa no 
Soy” prometendo muita roupinha 
curta e passassão. Entre as 
seis atrações que discotecam, 
a drag Kaya Conky e ainda a 
performance de Xuxa Bardo. 
Começa às 15h no Ateliê Bar | 
R$ 15

JULIO LIMA NA MAPA

O multi-instrumentista, 
compositor, ator, poeta e escritor 
Julio Lima é o convidado deste 
domingo do Espaço M.A.P.A. 
com um show acústico gratuito. 
Começa às 16h no Espaço 
M.A.P.A. (3º andar do Shopping 
Midway Mall) | ENTRADA 
GRATUITA

MERCADO DAS PULGAS

O Mercado das Pulgas de 
Natal ocorre neste domingo na 
área externa do estádio Arena 
das Dunas, reunindo estandes 
com livros, vinis, artesanato, 
flores, antiguidades e uma boa 
programação artística. Nesta 
edição o som fica por conta de 
Camila Masiso e Macaxaiera 
Jazz. Começa às 15h | ENTRADA 
GRATUITA

ESPETÁCULO//

JACY encerra sua temporada 
na Casa da Ribeira em 
comemoração os 10 anos de 
Grupo Carmin de Teatro. As 
apresenta-ções começam 
sempre às 20h neste sábado 
e domingo | R$ 40 (R$ 20/
estudante).

NOS CINEMAS //

O destaque nas telonas 
potiguares neste final de semana 
é “Vida”, um thriller aterrorizante 
sobre um time de cientistas 
a bordo da Estação Espacial 
In-ternacional cuja missão 
de descoberta se transforma 
em medo puro quando eles 
encontram uma forma de vida 
em desenvolvimento que causou 
a extinção da vida em Marte e 
agora ameaça a tripulação e a 
vida na Terra.

SESSÕES

[Cinemark MIDWAY MALL]  
16h, 21h40, 22h30

[Cinépolis NATAL SHOPPING]
15h, 20h50, 22h35

[Moviecom – PRAIA SHOPPING]
21:50


